

## EXITOS DE LOS INGLESES EN MESOPOTAMIA

# Luchas violentas en el frente italiano

## EL EMBAJADOR YANQUI ABANDONA ALEMANIA

### Reparto de papeles

Ha terminado sus trabajos la Conferencia aliada que se ha venido celebrando en la capital de Rusia durante los pasados días. Castelnau, que la presidía, se ha despedido ya del Zar.

Esa Conferencia de Petrogrado es la continuación de la de Roma. En Roma se continuó un plan general de ofensiva que deberá desarrollarse en la primavera y el verano próximos. En Petrogrado se ha hecho el reparto de los papeles del drama en preparación.

Los rusos se han comprometido a desempeñar con todo entusiasmo la parte que les reservaran en Roma los jefes italianos, franceses y británicos.

Y cabe preguntarse si Rusia será, en los meses futuros, yunque ó martillo.

Porque siguen los críticos militares alemanes publicando largos artículos en que se discute si en el pensamiento de Hindenburg la concepción orientalista triunfará sobre las otras. Algunos afirman que los austrogermanoturco búlgaros resistirán en Occidente y Meridión y acometerán en Oriente con todas sus fuerzas. Otros dicen que no puede haber solución estratégica en Rusia y los Balcanes y que hay que asestar los golpes definitivos al contrario allí donde tiene acumulados la mayoría de sus elementos vitales.

Los anglofrancobélgas—con la aportación rusa, que no es despreciable,—reunen, en Occidente, cuatro millones de hombres. El frente Sur está unido estratégicamente al francés, alsaciano y belga. Cadorna dispone de un millón de soldados, por lo menos. Por lo tanto, las fuerzas del Cuádruple Acuerdo, escalonadas desde el mar del Norte al Adriático, ascienden, contando sólo la primera línea y las reservas de ella, á cinco millones de combatientes.

Mientras semejante masa no sea quebrantada no se habrá decidida de veras la guerra. Así lo confiesan los alemanes crívidentes.

Pero los críticos orientalistas, que se niegan á aprobar el ataque á fondo contra los sectores occidentales y meridionales, discurren como sigue:

«No negamos que la fuerza principal del enemigo no está en Oriente, sino en Occidente y el Sur. Mas sabemos que las barreras que se extienden del mar del Norte á Suiza y del Trentino al Cáeso no pueden ser perforadas con la rapidez que requiere el planteamiento de una maniobra. El Somme y Verdun se repetirán. Morirán cientos de miles de hombres. Y todo seguirá lo mismo.

«En cambio, en Oriente, se puede aspirar á resultados mayores. La expulsión de Sarraïl, que nos daría Grecia, la conquista de la Moldavia, la marcha sobre Odessa, la amenaza contra Petrogrado, son objetivos tentados.»

Los rusos poseen tres grandes ejércitos. El primero de ellos forma desde Riga á las fuentes del Niemen. Lo manda Ruský. El segundo guarnece el sector polésico, hasta el Pripiet. Lo dirige Evert. El tercero ocupa la Wolynia, parte de Galitzia y la Bukovina. Lo acudilla Brusiloff.

Ultimamente fué constituido un cuarto ejército, que se alinea en los Cárpatos Moldavos, el Trosch, el Sereth y el Danubio. Lo comandan el Gurko, 300.000 rumanos—según el cálculo alemán—se reorganizan en Jassy y en la Besarabia.

El centro de Evert no puede hacer mucho porque si avanzara veríase acometido por ambos flancos. Y el problema se plantea así: ¿Ruský ó Brusiloff? El asalto de Ruský significaría la vuelta al período de las invasiones de la Prusia Oriental. El asalto de Brusiloff la estocada contra la desangrada Austria.

Pero si son los alemanes quienes toman la iniciativa en Oriente, Rusia deberá trocarse en una ventosa gigantesca que aspire toda la energía de sus adversarios. Y entonces veríamos un ataque doble aliado en Occidente y Sur.

## LOS ESTADOS UNIDOS Y ALEMANIA

No hay tal nota. París, 11. De Nueva York dicen al Temps que el departamento de Estado ha desmentido rotundamente que Alemania haya dirigido á los Estados Unidos una nota indicando la conveniencia de que se iniciasen negociaciones á fin de impedir se llegase á las hostilidades.

El embajador Gerard. Berna, 11. Procedente de Zurich ha llegado á esta, á las nueve y treinta de la noche, el embajador de los Estados Unidos en Berlín, Mr. Gerard.

Un Mensaje de Lloyd George. Londres, 11. Mr. Lloyd George ha enviado un mensaje á Mr. Charles Grasty, jefe del New York Times, contestando á la petición

de un tributo á la memoria de Abraham Lincoln, con ocasión del aniversario de su natalicio.

El primer ministro dice: «La batalla que estamos sosteniendo es en el fondo la misma batalla que sostuvieron los americanos al mando de Lincoln hace más de cincuenta años. Es extraña la similitud que existe entre nuestra lucha en Europa y la de Lincoln. Ha crecido en este continente una nueva forma de esclavitud, que no sólo ha estado arrebatando la libertad de los pueblos bajo su Gobierno, sino que también durante los últimos años ha estado intentando abuyentar la libertad y la fraternidad de toda Europa. Es el sistema de Gobierno militarista que radica en Berlín, que todo hombre en su sano juicio y que conozca la Historia, indicará que es la fuente del desarrollo de armamentos, la causa de toda la inquietud internacional y el fracaso de toda gestión encaminada á obtener la cooperación y armonía entre las naciones durante los últimos veinte años. El pueblo americano, á las órdenes de Lincoln, no luchó en una guerra de conquista, sino para una de liberación.

Hoy batallamos no para una guerra de conquista, sino para una guerra de liberación, no sólo para nosotros mismos, sino para libertar á todo el mundo de ese enjambre de bárbaras doctrinas y de métodos inhumanos que enemistaron á las naciones y han retrasado la unidad y el progreso del mundo, y que ha sido revelado en toda su iniqua mortandad durante la presente guerra. En estas luchas para la libertad no puede haber transacciones. Se pierde ó se gana. En el caso de ustedes habla de alcanzar la libertad y la unidad ó la esclavitud y la disgregación.

En nuestro caso, la potencia militar, típicamente empleada, consigue romper los Tratados, pisotear los derechos de las otras naciones, y hay que aceptar eso ó que prevalezca la libertad y los derechos del hombre. Por consiguiente, creemos que la guerra debe seguir hasta obtener un resultado definitivo, pues para los fines que se persiguen no puede quedar la lucha en tablas. Para sostenernos en esta convicción hemos sido inspirados y fortalecidos por las palabras ejemplares de su gran Presidente. Cuando los pueblos de la Europa Central aceptan las condiciones de paz que les ofrecen los aliados, no sólo los pueblos aliados se encontrarán más libres que nunca lo han sido, sino que también los pueblos alemanes encontrarán que, al perder sus sueños de dominación sobre las otras naciones, se han encontrado con que ellos mismos serán los que se gobiernen.»

## EN EL FRENTÉ ITALIANO

Nota oficial.

Roma, 11. Los progresos conseguidos durante los primeros días de noviembre al Este de Gorizia habían llevado las líneas italianas más allá del Verpoivizza, al comenzar la vertiente del grupo de montes cuya altura principal es el monte San Marco. Esos montes, que se hallan encajados entre la fuerte posición de Tivoli y del monte San Gabriel, al Norte, y las pendientes septentrionales del Carso, al Sur, defienden la entrada del valle de Frigido (Vipacco). La posesión del borde occidental de esos montes, sobre el cual se desarrollan las líneas avanzadas de los italianos, les permite, además de estar siempre listos para la ofensiva, estorbar continuamente al enemigo en sus trabajos de consolidación. Ya en la mitad de noviembre, mediante diversos ataques, los austriacos habían, por dichas razones, intentado expulsar á los italianos de esas posiciones avanzadas; pero sólo obtuvieron como resultado numerosas pérdidas.

Durante estos últimos días, los austriacos, preocupados por la posibilidad de una ofensiva italiana, acerca de la cual los periódicos austrohúngaros hablan con insistencia, han verificado en varios puntos del frente de Giulia, contra los puntos fortificados de las primeras líneas italianas, numerosos ataques, que han sido siempre precedidos por furiosos bombardeos; pero sólo consiguieron cada vez hacer algunos prisioneros, que habían quedado aislados debido á los violentos tiros de barraje.

La misma maniobra fué repetida al Este de Gorizia durante la noche del día 10.

Después de haber hecho empleo de toda su artillería, hasta de la de grueso calibre, empleada sobre el monte San Gabriel, grandes contingentes austriacos han estado disparando incesantemente, durante varias horas, contra las líneas avanzadas italianas.

Creyendo haber copado á los ocupantes emprendieron después el ataque de infantería.

Han tenido lugar encarnizadas luchas entre los asaltantes y los supervivientes defensores, que se habían mantenido firmes en sus puestos de combate, y las posiciones que momentáneamente habían ocupado en algunos sitios los austriacos les han sido arrebatadas por los impetuosos contraataques de las fuerzas italianas, hasta tal punto, que una vez terminada la acción sólo les quedaba á los austriacos unos cuantos pequeños elementos avanzados en las líneas italianas, que están sufriendo

desde entonces un violento fuego por parte de la artillería italiana.

Los diversos ataques han costado á los austriacos numerosa bajas, según lo prueban los centenares de cadáveres que han abandonado sobre el terreno de la lucha, como también unos 70 prisioneros que han cogido los italianos, sin contar el enorme gasto de municiones. Una vez más ha fracasado el objetivo del ataque austriaco, á pesar de la gran intensidad del bombardeo y las posiciones italianas no han sufrido daño. El escasísimo botín de algunas ametralladoras ya fuera de uso y cierto número de prisioneros, la mayor parte de ellos heridos, cuya cifra ha sido exagerada en los partes de guerra austriacos, prueban la pobreza de los resultados de este sangriento fracaso.

## LOS NEUTRALES

La actitud de China.

Pekín, 11. El Gobierno chino ha contestado á la nota alemana referente á la guerra submarina diciendo que considera inadmisiblemente semejante medida y expresando su creencia de que no será llevada á la práctica, pues en caso contrario romperá sus relaciones diplomáticas con Alemania.

El Gabinete de Pekín ha remitido igual texto al ministro de los Estados Unidos en Pekín, añadiendo á la nota que se adhería por completo al punto de vista sustentado por el Gabinete norteamericano.

Respuesta de Grecia.

Atenas, 11. El director político del ministerio de Negocios Extranjeros, M. Sicilianos, ha dicho que ha remitido hoy por la tarde á la Legación de los Estados Unidos la respuesta de Grecia á la nota de Wilson.

Esta respuesta es muy breve, y el Gobierno griego declara en ella que simpatiza con todos los esfuerzos que tiendan á apresurar el fin de la guerra y á proteger la libertad de los mares.

El pueblo griego no ha faltado á su deber de llamar la atención de Alemania sobre las graves consecuencias que se derivan de su decisión respecto á la guerra submarina; pero, por la situación en que se encuentra, y á pesar de su neutralidad, Grecia no puede unirse con los otros países neutrales para una acción común ni adoptar actitud alguna para la protección de su navegación nacional. (Agencia Radio.)

## ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

Perseguido por un submarino.

ALICANTE. (Domingo, noche.) Una extraña maniobra realizada por un vapor desconocido, á las cuatro de la tarde, frente á esta costa, ha despertado la curiosidad en las gentes y ha sido objeto de muchos comentarios. El vapor no ostentaba pabellón.

Desde Cabo Las Huertas siguió rumbo Poniente, ciñéndose á la costa, y á gran velocidad llegó á la altura de Cabo Santa Pola. Cuando se suponía que, remontando la isla Tabarca, seguiría rumbo Poniente, continuó ruta Levante y desapareció.

Los espectadores y comentaristas relacionados con este hecho con la acción de los submarinos alemanes.

## FUERA DE EUROPA

En Mesopotamia.

Londres, 11. (Oficial.) Durante la noche del 9 al 10 de febrero, los turcos verificaron cuatro ataques independientes, que fueron todos rechazados. Sobre nuestra ala izquierda hemos mejorado nuestras posiciones. En la madrugada del día 10, nuestros granaderos emprendieron el ataque, y rápidamente nos apoderamos de nuevas trincheras enemigas. Más tarde, y después de un violento bombardeo, asaltamos las trincheras enemigas al Oeste de la factoría. El asalto tuvo pleno éxito, y conquistamos las trincheras enemigas en un frente de 500 metros, como asimismo dicha factoría. Durante todo el sitio de Kut, este edificio estuvo en posesión del general Townshend.

Hemos continuado nuestro avance en el ala derecha durante todo el día, y como resultado de las operaciones en los días 9 y 10 de febrero, hemos ocupado una nueva línea en un frente de 6.000 metros, y el enemigo ha tenido que retroceder en una profundidad que varía entre 800 y 1.200 metros.

Todo parece probar que los turcos han sufrido de nuevo importantes bajas, y una de nuestras brigadas ha recogido más cadáveres enemigos que el número de bajas total sufridas por la brigada.

Los éxitos ingleses.

Londres, 11. El representante de la Prensa británica en el frente del Tigris hace una descripción de nuestra conquista de toda la posición turca en la orilla oriental de Haig y de tres líneas de su sistema de trincheras en la orilla occidental, en una extensión de 650 metros y una profundidad de 400.

Durante la noche del día 2 de febrero, nuestra infantería avanzó, amenazando el flanco derecho turco. Hablamos maniobrado alrededor del triángulo de trincheras que tiene su cúspide sobre el Haig y las dos extremidades de su base sobre el Tigris.

Sobre la orilla occidental del Haig desalojamos á los turcos de sus tres líneas frontales. Nuestra infantería penetró en las primeras líneas turcas á las diez y cuarenta de la mañana, después de un intenso bombardeo, durante el cual el enemigo se retiró á su segunda línea. Aquí se defendieron con grandes contingentes, pero la conquistamos después de una lucha que duró diez minutos. Nuestros soldados arrojaron bombas en las trincheras antes de penetrar en ellas. Encontramos la posición llena de cadáveres. En los siguientes quince minutos nos posesionamos de la segunda y tercera líneas de trincheras. A las cuatro y treinta, un intenso bombardeo y el fuego de nuestras ametralladoras, barró el área, por la cual avanzaban los refuerzos turcos, infligiéndoles grandes bajas. A las seis de la tarde el enemigo verificó un contraataque desesperado, en forma de tenaza, pero fué dispersado, con grandes pérdidas.

## COMUNICADOS OFICIALES FRANCIA

Actividad de la artillería.

Paris, 11. Comunicado de las once de la noche.

Actividad mediana de artillería en todo el frente.

En las cercanías de Verdun, un avión alemán ha sido derribado por los disparos de los cañones especiales franceses.

Han sido lanzadas bombas, sin resultado alguno, sobre Nancy y Pont et Vincent.

Combates y bombardeos aéreos.

Aviación.—En el transcurso del día de ayer, y á raíz de numerosos combates aéreos, dos aviones alemanes han caído envueltos en llamas, el uno en las líneas alemanas y el otro en las líneas francesas; este último ha sido derribado por el teniente Deullin.

Es el undécimo aparato alemán que destruye este piloto.

Durante la noche del 10 al 11, las escuadrillas francesas de bombardeo han verificado nuevas operaciones en Lorena, sobre las factorías y los altos hornos de La Serre, de Hahondange, de Esch, Naivieres-les-Motz.

Estalló un incendio al lado de la estación de Arnaville.

El terreno de aviación de Colmar y el puerto de Zeebrugge han sido igualmente bombardeados.

## ALEMANIA

Sin modificaciones.

Koenigswusterhausen, 11. A ambos lados del Ancre viva actividad de artillería y combates de trincheras.

Aparte de esto, no hay ningún acontecimiento digno de mención ni en Occidente ni en Oriente.

## INGLATERRA

En Mesopotamia.

Londres, 11. (Oficial de Mesopotamia.)—En la noche del 9 al 10 rechazamos cuatro ataques del enemigo y conquistamos el día 10 las trincheras del adversario en una extensión de 500 metros.

Luego continuamos progresando, ocupando una nueva línea en un frente de más de seis mil metros.

## RUSIA

Un ataque enemigo.

Petrogrado, 11. Frente occidental.—Dos compañías alemanas atacaron nuestras posiciones al Norte de Stanislaw, forzando algunos atrincheramientos, de donde fueron expulsadas por un contraataque nuestro.

Tres goletas hundidas.

Mar Negro.—Hundimos tres goletas cargadas de trigo en las costas de Anatolia.

## AUSTRIA

La lucha en la región de Gorizia.

Viena, 11. Oriente.—Al Sudoeste de Ocna, cerca de Melkas, y al Sudeste de Zloczow, rechazamos varios contingentes de cazadores enemigos.

En el Stochod inferior, algunos de nuestros grupos penetraron en las trincheras enemigas, regresando con algunos prisioneros.

Frente italiano.—En la región de Gorizia se luchó en varios puntos por la posesión de las trincheras conquistadas por nuestras tropas.

Contingentes del regimiento de infantería de la reserva número 37 se distinguieron en estas operaciones.

Los aviadores italianos lanzaron bombas sobre Trieste, los astilleros de San Rucko y el hospital de campaña de Opicina.

Al Norte de Tolmino, en una acción realizada con entero éxito por nuestros contingentes, hicimos 43 prisioneros italianos.

En la región del Stillserjoch fué rechazado, con pérdidas para el adversario, un ataque italiano.

Teatro Sudeste.—No ha cambiado la situación.

LA CRISIS DE MR. WILSON

## EL TERROR ILIMITADO

(DE NUESTRO REDACTOR EN LONDRES)

1.º de febrero de 1917.

El momento es grave. Primero de febrero de 1917. Empezamos desde hoy el empleo ilimitado de los submarinos alemanes. Los gobernantes de los Estados Unidos y de España se recogen en el silencio y en la meditación. Parece como si el aire mismo se hiciera más pesado. La Humanidad entera, por lo menos la Humanidad consciente, es en este momento un Hernán Cortés al meditar la quema de sus naves. Hay que rezar antes de obrar. Pero no hay que dormirse en la meditación. Dice un proverbio alemán: *Wer gar zu viel vedekt wird wenig vollbringen* (el que reflexiona demasiado, llevará á cabo poco). Y después de todo no son precisas muchas cavilaciones para llegar á abarcar el problema que nos depara la obcecación de un Gobierno enloquecido. Se trata de saber si el Gobierno alemán dicta la ley al mundo ó si ha de someterse al derecho de gentes y á las tradiciones morales y jurídicas de la Humanidad.

Ante todo he de decir que no son los periódicos de Londres los que me han hecho sentir la gravedad de la situación. La Prensa de Londres casi se ha limitado á publicar sin comentarios la noticia de que el Gobierno alemán anuncia que, á partir de hoy, á las seis de la tarde, sus fuerzas navales prescindirán de las restricciones que se habían impuesto. Nadie ignora lo que quieren decir estas palabras. A partir de hoy serán hundidos, sin aviso previo, barcos mercantes, beligerantes ó neutrales; barcos de pasajeros y también barcos-hospitales.

Este último es el único punto de la nota alemana que comentan esta mañana los periódicos. El Gobierno alemán asegura que tiene pruebas de que se ha abusado de los barcos-hospitales para transportar tropas y efectos de guerra, y anuncia que los tratará en el futuro como barcos de guerra. El Foreign Office niega rotundamente que los barcos-hospitales se hayan empleado como transportes; reta al Gobierno alemán á presentar las pruebas de que habla, recuerda que la Convención de La Haya concede á los beligerantes el derecho á registrar los barcos-hospitales, derecho que nunca han ejercitado los navios alemanes, y anuncia, finalmente, que, en caso de que el Gobierno alemán realice su amenaza, las autoridades inglesas adoptarán inmediatamente medidas de represalias.

Es por la tarde, al llegar los cables de Nueva York y Washington, cuando uno se da cuenta de la gravedad de la situación. Porque el *New York World*, el periódico personalmente afecto al Presidente Wilson, anuncia que la respuesta alemana es prácticamente «una declaración de guerra á los Estados Unidos», á la que no puede contestarse adecuadamente sino «expidiendo inmediatamente sus pasaportes al embajador alemán».

Pero no es lo más importante lo que diga *The New York World*, ni mucho menos lo que repita Mr. Roosevelt, que ya estaría en la guerra hace dos años y medio si se le hubiera dejado salir con la suya. Lo grave es que el *New York American*, el periódico más importante del millonario Mr. Hearst, que es el enemigo más encarnizado de Inglaterra en América, dice también que «si el Presidente Wilson no encuentra otro medio que la espada—¡y Dios nos libre!—todos los norteamericanos marcharemos lealmente con él».

Esta es la primera vez en que un periódico de Mr. Hearst ha dicho cosa semejante. Cuando fué hundido el *Lusitania*, Mr. Hearst aconsejó á sus lectores que no visitasen Inglaterra.

Pero los centenares de periódicos norteamericanos que mantienen una actitud análoga no son tampoco tan importantes como el pánico bursátil de Nueva York ó el hecho de haber sido cerrado por las autoridades el puerto de Nueva York ante la posibilidad de que intentasen escaparse los diez y ocho vapores alemanes que hay en él.

A nadie extraña que el Presidente Wilson pase la noche en vela y en consulta con su amigo el coronel House y con el ministro Mr. Lansing. Este ministro es el que dijo hace pocas semanas, cuando la primera nota de Mr. Wilson, que los Estados Unidos se hallaban á punto de ir á la guerra. Entonces no comprendimos de lo que se trataba. Ahora podemos suponer que los esfuerzos realizados por el Presidente se inspiraban en el conocimiento de que Alemania no tardaría en emplear ilimitadamente sus submarinos, cosa que obligaría al Presidente Wilson á una suprema decisión.

Porque el compromiso del Presidente Wilson es notorio. El 25 de abril del año último, el Presidente dirigió una nota final al Gobierno alemán con motivo del torpedeamiento del *Sussex*, en que murió el maestro Granados: «Si el Gobierno imperial no proclamase ahora, sin tardanza, y no hiciera efectiva su renuncia á sus actuales métodos de guerra submarina contra los barcos de pasajeros y

de tráfico, el Gobierno de los Estados Unidos no tendrá más remedio que romper completamente sus relaciones diplomáticas con el Gobierno alemán.

Lo que proclama el Gobierno alemán no es que renuncia a sus métodos de lucha submarina, sino que la hará sin ninguna clase de limitaciones y por zonas más extensas que nunca.

Verdad que el Gobierno alemán otorga al de Washington la concesión graciosa de permitirle enviar a Inglaterra pasajeros, siempre que desembarquen precisamente en Falmouth, lo hagan en domingo y viajen en un barco muy iluminado y con las señales especiales que prescribe el Gobierno de Berlín.

Sólo que a esta concesión contestó también el Presidente Wilson en julio de 1915 (á raíz del torpedeamiento del Lusitania) que «el acceder á ella sería implícitamente someter otros barcos á ataques ilegales», que «entraría en un abandono de los principios que mantiene su Gobierno», que América no podía asentir á la reducción de los derechos fundamentales y esenciales de sus ciudadanos, porque estos derechos se basan en principios y «los principios son inmutables».

En el caso del Sussex no se llegó á la ruptura diplomática porque Alemania renunció á la guerra submarina. ¿Habrá ahora manera de evitarla? El Gobierno alemán dice que espera que los Estados Unidos comprendan la «necesidad» de esta nueva medida. La adopta «para acortar la guerra», para «salvar las vidas de millares de bravos guerreros», para no tener sobre la conciencia «el haber dejado de emplear todos los medios para apresurar el fin de la guerra».

Sólo que el Presidente Wilson sabe muy bien que si lo que quiere ante todo Alemania es acabar la guerra, puede acabarla en veinticuatro horas. Pero no es eso lo que quiere, sino imponer su voluntad al mundo. Ahora bien; ¿cómo quiere el Gobierno de Berlín que el Presidente Wilson reconozca la «necesidad» de que Alemania imponga su voluntad al mundo? ¿Cómo puede reconocerla nadie? Los medios á que Alemania apela podrán ser «necesarios» para que alcance la victoria. Lo que no es «necesario» es su victoria. Pero los alemanes no han llegado aún á comprender que su argumento de la «necesidad» no puede convencer á nadie más que á ellos. Todos los Estados tienen el deber—no la necesidad—de defender las vidas y haciendas de sus ciudadanos. Todos tienen también el deber de defender los principios del derecho de gentes. Pero ¿quién puede aceptar como principio de derecho la necesidad de la victoria?

Y lo que hace más difícil la posibilidad de que el Presidente Wilson mantenga la paz es el discurso con que el canciller alemán, von Bethmann-Hollweg, defendió ayer 31 de enero en el Reichstag la nueva medida:

«La cuestión de la guerra submarina nos ha ocupado ya tres veces. En cada una de ellas dije que sólo hablaba «pro tempore», no como amigo ó enemigo en principio del empleo ilimitado de los submarinos, sino en consideración de la situación militar, política y económica en conjunto. Mi punto de vista era siempre el de si un empleo ilimitado de los submarinos nos acercaría ó no á una paz victoriosa. «Todos los medios—dije en marzo—que se calcule acorten la guerra son los más humanos.» «Cuando los métodos más implacables se consideren los mejores para guiarnos á la victoria, y á una victoria rápida, deberemos emplearlos», dije entonces.

«Este momento ha llegado ahora. El otoño pasado no era aún tiempo; pero ahora ha llegado el día en que podemos emprender esta empresa con las mayores probabilidades de éxito. No debemos esperar más. ¿Qué ha cambiado desde entonces? En primer término, el cambio más importante es que el número de nuestros submarinos ha crecido mucho en comparación al de la primavera última, con lo cual se ha creado una base firme de éxito. La segunda razón decisiva es la mala cosecha de cereales en el mundo. Este hecho impone á Inglaterra, Francia é Italia una situación difícil. Esperamos que el uso ilimitado de los submarinos la hará pronto insostenible.»

El canciller se figura que es necesario terrorizar más al mundo para que el mundo se someta. Aun no se ha dado cuenta de que

el espanto de la Humanidad es ya tan grande, que prefiere la muerte á la victoria de los alemanes.

RAMIRO DE MAEZTU

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

Más buques hundidos.

Londres, 11. Los vapores británicos Japanese y Prince y los noruegos Wagard y Lavore fueron echados á pique.

No se sabe de la suerte que corrieron 11 tripulantes de estos buques, entre los que se encuentra el segundo del Lavore.

Victimas de los torpedeamientos.

Londres, 11. El vapor británico Dantiles, con 23 hombres de tripulación, ha sido echado á pique el día 4 por un submarino alemán. Resultaron heridos por uno de los disparos de cañón que el submarino hizo sobre el buque el patrón, el segundo del navio y el primero y tercer maquinistas.

Algunos días después de la fecha del hundimiento, cinco hombres fueron recogidos por unos marinos, casi helados.

Otra chalupa fué encontrada con tres tripulantes más, que ya habían perecido de frío.

LOS RUSOS

La Conferencia de los aliados.

Torre Eiffel, 11. Telegrafían de Moscú que en la recepción organizada por el Ayuntamiento en honor de los miembros de la Conferencia de los aliados, el alcalde, monsieur Tchelnickoff, ha pronunciado un vibrante discurso, en el cual ha recordado el inolvidable heroísmo de Bélgica y de Serbia. Rindió homenaje á aquellos que han caído en el Marne, en el Somme, en Galipoli y en Mesopotamia, y glorificó á la inmortal Verdun.

«Nosotros, rusos—añadió,—estamos orgullosos de hallarnos en esta obra grandiosa al lado de nuestros valerosos aliados.»

En su contestación, muy aplaudida, monsieur Doumergue, después de poner en relieve el error de Alemania, que esperaba dividir á los aliados, dijo:

«Rusia va á conseguir por fin la realización de sus sueños seculares: el mar del Sur libre. Esta será la condición «sine que non» de la paz, pues Turquía debe ser arrojada de Europa, y Constantinopla será la Tsargrad rusa.»

EL BLOQUEO DE LOS NEUTRALES

La navegación en el Mediterráneo.

París, 10. Les Nouvelles, de Basilea, dice que, según despachos de Viena, se sabe que M. Czermin y M. Penfield cambiaron impresiones encaminadas á garantizar la seguridad de navegación en el Mediterráneo, afirmando que en Berlín están dispuestos á tratar de esta cuestión, pero á base de no desistir de la guerra submarina sin cuartel.

Las respuestas del Uruguay y Chile.

París, 11. Dicen de Montevideo que la nota del Uruguay respondiendo á Alemania asegura que las medidas germánicas son una amenaza para la navegación con Europa, que alcanza á grandes intereses y que atenta contra los principios del Derecho internacional. El Uruguay se reserva tomar las medidas necesarias en los distintos casos que se presenten.

De Santiago de Chile responden á la nota de Alemania diciendo que las medidas expresadas en dicha nota alejarán seguramente á Chile de la estricta neutralidad que hasta ahora ha observado, reservándose su libertad de acción para el momento en que se lleve á cabo cualquier acto de hostilidad contra los intereses chilenos.

La respuesta del Brasil á Alemania.

París, 10. Telegrafían de Río Janeiro que en la respuesta del Brasil á la nota de Alemania se dice que aquella nación no puede aceptar como efectivo el bloqueo súbitamente decretado por Alemania en determinadas zonas.

La falta de previo aviso á los buques neutrales y los medios militares de destrucción que con ella han de emplearse, son considerados por el Brasil como contrarios á los prin-

cipios del derecho, y por tal motivo esta nación protesta del mencionado bloqueo, dejando á Alemania la responsabilidad de aquellos actos que puedan alcanzar á ciudadanos, mercancías y buques brasileños una vez comprobado que con esos actos pudo menoscabarse el principio de Derecho internacional ó bien las convenciones en vigor entre Brasil y Alemania.

COMUNICADOS OFICIALES INGLATERRA

Ataques alemanes rechazados.

Londres, 11. El enemigo atacó anoche, después de un violento bombardeo, nuestras nuevas posiciones, al Este de Sailly Saillisel; sus ataques fracasaron en todas partes, y nuestra línea se mantuvo enteramente.

Durante la noche intentó el enemigo algunos raids, al Sudeste de Neville Saint Waast, Este de Vermoll y Sur de Neuve Chapelle, siendo rechazado en todos los casos con considerables pérdidas para él y dejando algunos prisioneros en nuestras manos.

Un destacamento de nuestras tropas penetró en las líneas enemigas al Este de Neville Saint Waast, destruyendo el emplazamiento de cemento de una ametralladora y regresando sin experimentar ninguna baja.

Esta tarde llevamos á cabo con gran éxito un raid en el frente de Givenchy, cogiendo 25 prisioneros, entre ellos un oficial.

La artillería se ha mostrado activa por ambas partes al Norte del Somme, cerca de Serre, y en el sector de Ipres. Nuestro fuego originó cuatro explosiones en las líneas enemigas.

Ayer fué destruido en combate aéreo un aeroplano alemán y otro fué derribado por nuestros cañones antiaéreos.

ALEMANIA

Ataques ingleses.

Koenigsrueterhausen, 11. Teatro occidental de la guerra.—Cuerpo de ejército del Príncipe heredero Rupprecht.—Al Oeste de Lille, á ambos lados del canal de la Bassée y del Scarpe, como también en la parte Norte del sector del Somme, hubo intensa lucha de artillería.

En la orilla Norte del Ancre, los ingleses, con fuertes contingentes, atacaron al Nordeste de Beaumont; en la orilla Sur, al Este de Grandcourt y al Norte de Courcellette, en estos últimos puntos con pequeños destacamentos.

En el camino de Poisieux, hacia Beaumont, penetraron con un contingente de una compañía.

En todos los demás puntos fueron rechazados, á veces en combate cuerpo á cuerpo.

Ataques franceses.

Cuerpo de ejército del Príncipe heredero.—En la orilla izquierda del Mosa aumentó el fuego desde medio día, igualmente como en el día anterior, pero sin que se desarrollara un ataque.

En el bosque de Ailly (al Sudeste de Saint Mihiel), y á ambos lados del Mosela, los franceses intentaron avanzar, siendo rechazados por nuestro fuego de contención y en lucha cuerpo á cuerpo.

Debido á operaciones exploradoras y ataques, nuestras escuadrillas de aviadores llegaron más allá del frente enemigo y á espaldas de dicho frente.

Bombardamos por medio de nuestros aviones importantes depósitos militares y vías ferroviarias, tanto de día como de noche, y con gran éxito.

Escaramuzas.

Teatro oriental de la guerra.—Frente del ejército del Príncipe Leopoldo de Baviera.—Habiendo bajado la temperatura, la actividad de los combatientes aumentó en muchos sectores; en Postawy, al Norte del lago de Narocz (y al Sudeste de Zloczow), rechazamos varios destacamentos de cazadores rusos.

En la corriente inferior del Stochod, nuestros exploradores trajeron, sin haber tenido bajas, un cierto número de prisioneros de las trincheras enemigas.

En el frente del Archiduque José y en el del mariscal von Mackensen no hubo nada digno de mención, aparte de combates entre patrullas y del fuego de artillería, que adquirió á ratos mayor intensidad.

Ataques rechazados.

Frente macedónico.—Al Noroeste de Mo-

nastir se malogró un avance francés, y al Sudoeste del lago de Doiran, un ataque inglés que se verificó después de intensa preparación de artillería.

AUSTRIA

Trincheras rusas asaltadas.

Viena, 11. Comunicado oficial.—Frente oriental.—Al Noroeste de Stanislaw, una operación llevada á cabo por nuestras tropas dió buen resultado, penetrando en las trincheras rusas, haciendo 17 prisioneros y cogiendo 3 ametralladoras.

Toma de trincheras italianas.

Frente italiano.—En la región de Gorizia, nuestras tropas conquistaron, mediante un ataque nocturno, varias partes de trincheras de enemigos, infligiendo serias pérdidas á los italianos. Hicimos prisioneros 15 oficiales y 650 soldados, apoderándonos de 10 ametralladoras, 2 lanzaminas y otro material de guerra. Destacamentos de los regimientos de infantería números 85 y 87 y regimientos de infantería de Landsturm de la parte meridional de Austria y de la Bukovina tomaron gran parte en esta operación.

Sin novedad.

Frente Sudeste.—No ha cambiado la situación.—Von Hoesser.

ITALIA

Ataques vigorosos.

Collano, 11. En el frente del Trentino, acciones violentas de artillería.

Nuestras baterías han atacado las posiciones enemigas del monte Creino (al Norte de la depresión de Loppio) y han dispersado columnas de abastecimientos en las pendientes septentrionales del Pasubio.

En el frente de la Giulia, actividad más intensa de la artillería enemiga.

En la zona Este de Gorizia, en la noche del 10, después de una violenta preparación de artillería de todos los calibres, el adversario atacó vigorosamente nuestras posiciones de las pendientes occidentales de Santa Gufelina, al Noroeste de San Marco y al Este de la Vetovizza, entre Sovir y la vía férrea de Gorizia, en Dorimbergo.

Después de una lucha encarnizada, el enemigo ha sido rechazado casi en todas partes.

Los pequeños elementos de trincheras más avanzadas que no hemos podido recobrar todavía se hallan bajo nuestro fuego de barrera.

Hemos hecho 70 prisioneros, entre ellos un oficial.

Hidroaviones derribados.

Albania.—Dos hidroaviones exploradores enemigos han sido obligados por nosotros á caer en el mar, cerca de Sasseno.

Hemos hecho prisioneros á los cuatro aviadores que los tripulaban, capturando uno de los dos hidroaviones. El otro se hundió.

LOS ESTADOS UNIDOS Y ALEMANIA

América se dispone á la guerra.

Londres, 11. El corresponsal de The Times en Washington telegrafía el día 9 diciendo:

«El World de New York publica un artículo diciendo al pueblo americano que hay que irse haciendo á la idea de sostener una guerra con Alemania.»

Berlin—se dice en este artículo—no quiere renunciar á sus procedimientos de guerra de terror, y en este caso á los Estados Unidos no le queda más que un camino á seguir.

La opinión del World es la reinante en Washington, y se considera que Alemania no hará concesión alguna en sus desesperados deseos de vencer á Inglaterra.

Créese asimismo que en Alemania se considera el rompimiento con los Estados Unidos como cosa secundaria.

Aunque el Presidente Wilson procede con toda diplomacia y bordeando el peligro de un rompimiento, algunos periódicos afirman que al primer torpedeamiento no habrá otro remedio que llegar á la ruptura total.

Esta última semana de espera ha sido para los Estados Unidos de gran emoción, y se cree que no pasará otra sin que la nación norteamericana no se vea forzada á tomar la decisión más importante de su historia.»

Mr. Gerard salió de Berlín.

París, 11. Dicen los periódicos de Zurich que Mr. Gerard salió ya de Berlín en tren especial, que llegará á Zurich á las cuatro. Otro tren le seguirá, en el cual irán todos los corresponsales periodísticos.

Gerard se dirige á España.

París, 11. Dicen de Berna que Mr. Gerard Berlin, dirigiéndose á España, vía Zurich.

Salida de barcos para Burdeos.

Nueva York, 11. Han salido de este puerto los buques americanos Orleans y Rochester, los cuales van desprovistos de todo momento. Llevan en gruesos caracteres las iniciales U. S. A.

Van con destino á Burdeos.

La tripulación del Orleans la componen el capitán y 32 marinos, todos americanos.

Esperando la guerra.

Berna, 11. Un telegrama de Viena á La Dernieres Nouvelles, de Munich, dice que en las conversaciones entre Austria y los Estados Unidos continúan dándose cuenta ambas naciones de que la guerra está pendiente entre los dos países quizá del primer torpedeamiento.

¿Un atentado?

Torre Eiffel, 11. Telegrafían de Nueva York que se ha declarado un terrible incendio en los campos petrolíferos de Bayonne (Nueva Jersey).

El fuego ha amenazado durante varias horas á 2.000 vagones de municiones.

Se cree que se trata de un atentado alemán. Los agentes de Seguridad vigilan á la colonia alemana de Nueva York.

NOTICIAS DE TODAS LAS PROCEDENCIAS

El empréstito consolidado.

Roma, 11. La Agencia Stefani publica la siguiente información:

«Las noticias telegráficas llegadas á la Presidencia del Consortium para la emisión del empréstito consolidado al 5 por 100, dicen que, según las suscripciones hechas en el Banco de Italia desde el lunes al sábado de la semana pasada, han sido colocados ya títulos por un total complejo superior á 1.200 millones de liras, de ellos más de 800 millones á contado.»

Gratitud al Rey de España.

Petrogrado, 11. Los representantes de la Asociaciónes esclavas y patrióticas de Petrogrado, reunidas para festejar la vuelta del periodista ruso Jantchevski, han dirigido una carta al embajador de España en Petrogrado, en la cual dicen entre otras cosas:

«Nos hemos enterado, causándonos honda emoción, del admirable papel que nuestro generoso Soberano se dignó asumir, honrando mucho á su país y prestando un gran servicio á la humanidad, en el asunto Jantchevski, mártir de Austria, que realizó brillantemente su deber como escritor y pensador, sin que jamás infringiese las leyes del país en que vivió.»

Gracias á la carta dirigida por S. M. el Rey de España al Emperador Francisco José, Jantchevski y otros seis condenados fueron puestos en libertad y librados de una muerte absolutamente inmerecida, á cuya pena habían sido condenados por los jueces de Viena.»

EXTRANJERO

Muerte del duque de Norfolk.

LONDRES, 11. Ha fallecido el duque de Norfolk.

MARRUECOS

Elecciones de una Comisión.

TANGER. (Lunes, mañana.) Sin incidirte alguno y con exiguo número de votantes, celebráronse ayer las elecciones para la renovación de los miembros de la Comisión de Higiene.

Triunfaron las candidaturas oficiales previamente convenidas. La presidencia corresponde por turno este año al cónsul francés.

Folleto de «La Correspondencia de España».

EMILIO RICHEBOURG

MARTA RACLOT

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

Cuando llegaron, la mesa estaba puesta con tres cubiertos, como la joven lo había deseado.

La buena aldeana abrió una puerta.

—Mi querida niña—dijo,—éste es tu cuartito y la cama que te he preparado. No estarás en la casa de tu vieja nodriza tan bien como en el castillo; pero tú quieres vivir conmigo, querida, y yo no puedo hacer más que poner todo lo mío á tu disposición.

—Tranquilízate, mi buena nodriza; estaré aquí muy bien, no te inquietes.

—Si no necesitas más que cariño y abnegación—replicó la anciana casi alegremente,—no tendrás de qué quejarte ni echarás nada de menos.

Después del almuerzo, Marta y sor Angela, encerradas en el cuartito, tuvieron una larga conversación, que terminó con estas palabras de la religiosa:

—Mi querida Marta, eres una santa.

A las cinco, un coche vino á buscar á sor Angela.

Cuando las otras religiosas la vieron volver sola se extrañaron mucho, porque la superiora no había dicho una palabra de que Marta iba á quedarse algún tiempo en Aubecourt.

—¿Dónde está Marta?—preguntaban las religiosas.—¿Por qué no viene con usted? ¿Está enferma?

Sor Angela respondió:

—Marta se ha visto obligada á quedarse en Aubecourt tres ó cuatro meses tal vez, á causa de la magnífica herencia que le ha dejado su padre: un millón, según dicen; pero no estáis tristes, hermanas mías, pues Marta volverá, y ya no se separará de nosotras.

Por la tarde, á la hora de la oración, las profesoras y todas las alumnas estaban reunidas en la capilla del convento; la madre superiora, que estaba en medio de ellas, pronunció con voz grave estas palabras:

—Mis queridas hermanas, y vosotras también, hijas mías, vamos á rezar esta tarde por la señorita Marta Raclot; que desde el fondo de nuestros corazones se eleva hasta el Señor una plegaria ferviente. Pidamos al Dios de bondad y de misericordia que sostenga á la señorita Marta en las pruebas que va á sufrir, dándole fuerza y valor, y que la sostenga en el cumplimiento del piadoso deber que se ha impuesto.

La superiora se arrojó sobre las loras, y todas las cabezas se inclinaron con profundo recogimiento.

XIII

Al día siguiente de su instalación en casa de su nodriza, Marta salió sola á las nueve de la mañana.

Todos sabían ya que, después del entierro de su padre, la joven no había vuelto al castillo, almorzando y comiendo en casa de su nodriza.

Marta había salido para hacer una visita al señor Rousselet. Entró tímidamente en el estudio y preguntó si podía ver al notario.

Uno de los escribientes fué á avisar al señor Rousselet, el cual la recibió con deferencia, rogándole cortésmente que se sentase. Después creyó deber excusarse por no haber asistido al entierro del señor Raclot.

—Señorita—dijo,—anteayer tuve que acompañar á mi esposa á casa de sus padres, donde va á pasar una temporada, y no he vuelto á Aubecourt hasta ayer por la tarde.

—Caballero—dijo la joven,—no tiene por qué excusarse, pues usted no era amigo de mi padre.

—Es verdad, señorita; pero eso no es una razón. Si hubiera estado en Aubecourt, por usted—y acentuó estas palabras—habría acompañado á su señor padre á su última morada, aunque no existiese entre nosotros ninguna clase de relaciones. A propósito de esto, señorita, tuve el placer de ver en Rosieres al general de Santenay y sus hijos, que son

amigos de usted. Yo soy quien les ha dicho el fallecimiento del señor Raclot, y ayer, al llegar, supe que la familia de Santenay había venido á Aubecourt para asistir al entierro de su señor padre.

—¿De modo, caballero—respondió la joven muy emocionada,—que debo á usted el honor que me han dispensado los señores de Santenay?... Permitame entonces que le dé las gracias con todo mi corazón.

—¡Oh, señorita!

—Soy una pobre muchacha sin parientes, sin amigos, y agradezco con toda mi alma cuando me demuestran alguna simpatía.

—Señorita—replicó el notario vivamente,—tiene usted más amigos de los que cree, y yo mismo...

—Gracias otra vez, señor; veo que he estado bien inspirada al venir á visitarle.

—Si tiene usted necesidad de mí, tendrá mucho gusto en poder serle útil.

—Sí, señor; tengo necesidad de usted, y tengo que pedirle mucho, mucho...

—Perdón, señorita; pero debo decirle que no siendo el notario del señor Raclot...

—¡Ah, señor!—interrumpió la joven.—¿Tiene usted ya intención de negarme lo que voy á pedirle?

—No, ciertamente; sin embargo...

—Al venir á buscar al señor Rousselet es porque no quiero dirigirme al señor Bondois.

—¿Puedo preguntar á la señorita Raclot á qué se debe que haya hecho esa elección que me honra?

—Vengo, caballero, á depositar en us-

ted toda mi confianza porque siendo sucesor del señor Poncelet, no consintió en ser notario de mi padre.

—Siendo así, señorita, no me queda más que preguntarle qué es lo que debo hacer.

—Mucho, señor. ¡Ah! Voy á ser muy exigente.

—Sea, señorita; procuraré satisfacer sus exigencias y mostrarme digno de su confianza.

—Soy una ignorante y no entiendo absolutamente nada de negocios.

—Yo seré su consejero.

—Sin duda; pero eso no es bastante. Es un poder muy extenso el que deseo confiarle para que pueda obrar en mi nombre.

—¿Para mejorar sus intereses?

—Para mejorar los intereses de la sucesión de mi padre. Acepta usted, ¿no es eso?

—Acepto, señorita.

—No sé á lo que asciende la fortuna de mi padre, señor; sin embargo, he oído decir que tenía un millón.

—No la han informado bien.

—¿Conoce usted aproximadamente la cuantía de la herencia?

—Sí, señorita.

—¿Y bien?

—No creo exagerar diciendo que la fortuna del señor Raclot alcanza la cifra de un millón y medio de francos.

—¡Oh, cuánto dinero!—dijo Marta. En su pensamiento aquellas palabras significaban: ¡Cuántas lágrimas!

Y en voz alta preguntó:

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EL ASUNTO DEL DIA

## Los desesperanzados

Como los periódicos de Madrid y los corresponsales de periódicos de provincias habían anunciado que una buena parte del primer Consejo de ministros que se celebrara habría de consagrarse a la grave crisis que la región levantina atravesaba, en Levante esperarían seguramente con gran ansiedad el resultado de esa reunión de consejeros de la Corona.

La referencia que los corresponsales han transmitido a los diarios de aquella región habrá caído como jarro de agua fría. Todo el acuerdo que del Consejo salió fue prolongar por cuarenta y ocho horas las decisiones que aguardan los que en su situación extrema no pueden ya seguir esperando ni un día más.

El procedimiento de dar largas a los asuntos podrá ser hasta cierto punto admisible en días de completa calma y de absoluta normalidad. En los tristes días que corremos toda dilación será un peligro más amontonado a los cien mil peligros cuyas consecuencias se tocan en la realidad desagradable que nos abruma.

Hasta ahora en la región levantina se han llevado las cosas con relativa paciencia. Los hombres, cruelmente azotados por circunstancias que no hubo modo de prever, se limitaron a seguir la línea de la petición legal, de la instancia a las autoridades, del viaje de la Comisión.

Pero las dilaciones, que engendran desesperanzas, llevan camino de forzar el curso de la petición y de la protesta. Villarreal, según nos comunican desde Castellón, ha dado el primer paso, lanzándose su vecindario a la calle en manifestación compacta para pedir la adopción de determinaciones urgentes que les separen del cuello el dogal insostenible que les ha puesto la fatalidad.

Mucho tememos que el ejemplo cunda. No quiera Dios que esos hombres que se lanzan a la calle a ejercer su derecho a la vida incurran en extremos desesperados. Claramente, no depende de ellos. Depende de quienes disfrutan de la facultad de no dejar entregados a esos hombres a la desesperanza.

Son momentos críticos. Ya queda consignado que lo peor que puede hacerse es entregarse a la dilación.

## Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

12 de febrero de 1867.

Barcelona, según un periódico de dicha capital, es la provincia que más se ha esmerado en la remisión de objetos de escuelas a la Exposición de París. Cuatro o seis provincias más han hecho sobre este particular algunos esfuerzos. De las Escuelas Normales, sólo las de Cádiz, Barcelona y Jaén presentan trabajos de los alumnos.

El puente que ha de colocarse sobre el Ebro en Tortosa para dar paso al ferrocarril de Valencia, es de hierro y de una extensión de 224 metros, dividida en cuatro tramos. Las pilas de palastro sobre que han de descansar los bastidores, tendrán diez metros de altura sobre la superficie del agua y ocho bajo la corriente.

## El supuesto gesto de Jacinto Benavente

«La Voz de Galicia» dice lo siguiente: «Hace ya bastante tiempo, nuestro querido amigo y compañero el gran novelista Alejandro Pérez Lugín nos ha dicho que en el manuscrito de la obra de Benavente «La ciudad alegre y confiada», que tuviera en sus manos a raíz del estreno, notara, sorprendiéndole, los signos de la Compañía de Jesús al pie de la firma del maestro. Esto le sirvió entonces a Lugín—no lo recordáis?—para hacer una crítica, amena como todas las suyas, en la cual preguntaba: el insignie comediógrafo, ¿ingresaré en la Orden de San Ignacio? Todos tomamos a broma la pregunta; todos creímos que aquellos signos del jesuitismo estampados sobre su firma por Benavente eran un nuevo humorismo de los muchos que en su vida han sido.»

Pero ahora, cuando lo dicho por Lugín ya se había olvidado, he aquí que el señor arzobispo de Tarragona y otros señores, en los pasillos de la Alta Cámara, manifiestan que ha llegado a ellos el rumor de que D. Jacinto Benavente se propone ingresar en una Orden monástica. ¿Estaba en lo cierto Lugín? ¿El rumor de ser interesante. En «El dragón de fuego»—comedia del maestro,—una dama mundana que discreta con otra mucho más mundana aún, le dice a ésta, que se rie de que la llamen santa: «Santa, sí, ¿por qué no? Estás a la mitad del camino; todas las grandes santas comenzaron siendo grandes pecadoras.» Benavente, lejos del siglo, fuera del mundanal ruido, puede producir joyas literarias que confundan nuestras grandes tradiciones de la mística. En el autor de «La fuerza bruta» hay un místico en potencia. En «Lo cursi», el detractor del llamado estilo jesuítico. En «Los malhechores del bien», un cristiano enemigo

de los mercaderes del templo; y en «El collar de estrellas», «Campo de armiño» y «La ciudad alegre y confiada», un predicador laico que deviene religioso.

Lope de Vega, herido por las miserias del mundo, anheló el sosiego monástico. Nada de extraño tiene que a Benavente le ocurra lo mismo. En su espíritu se dan muchas de las características del P. Coloma.»

## BUQUE EN SALVO

### El «Hangland», en puerto

ALMERIA. (Domingo, madrugada.) Los incansables trabajos realizados por la tripulación del remolcador Belos para poner a salvo al vapor noruego Hangland, encallado frente a Guardias Viejas, han tenido el resultado que se esperaba.

Ayer mañana, aligerada la carga de trigo del Hangland, se comenzaron los preparativos para su desembarcamento, siendo coronados por el mayor éxito, porque antes de la hora, el buque noruego se hallaba fuera de las rocas y dispuesto a seguir su ruta.

Seguidamente se dieron las órdenes, por el subagente del Lloyd, Sr. Espá, para que el vapor saliera con rumbo a Almería, donde a las siete de la noche dió fondo en el dique muelle de Poniente.

El remolcador Belos, que durante la travesía le dió escolta, entró en la bahía antes que el Hangland.

Como es creencia general que no le ha causado el temporal grandes averías que le impidan al vapor seguir su rumbo a Italia, tan pronto como se vuelvan a colocar los sacos de trigo que se encuentran en Almería, se hará a la mar.

## CONFLICTOS OBREROS

### Los ebanistas.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) La huelga que sostenían, hace diez y seis semanas, los obreros ebanistas, es probable que quede terminada.

Los patronos estamparon en el documento-petición suscrita por los obreros, que pedían la jornada de ocho horas, su conformidad más absoluta, sin transacción de ninguna clase.

Esta mañana se han reunido los huelguistas en la Casa del Pueblo, dando cuenta a la Comisión de la aceptación de la jornada de ocho horas por los patronos.

Los discursos han sido congratulándose del acuerdo; pero se ha resuelto no aceptarlo y, por tanto, no reanudar el trabajo hasta que dos obreros ebanistas, que están en la cárcel, queden en libertad.

Estos dos que están en la cárcel se hallan procesados, uno de ellos por lesiones y homicidio, y la causa está en la Audiencia en periodo de calificación.

De Tarragona telegrafían que también ha quedado resuelto el conflicto de los obreros ebanistas y sus patronos, habiendo convenido ambas partes unas bases propuestas por el presidente de aquella Cámara de Comercio.

Huelga resuelta. Se ha resuelto amistosamente la huelga que existía en la fábrica de hilados y tejidos del Sr. García.

Se recordará que los obreros trabajan allí a destajo, y abandonaron las faenas protestando de la mala calidad de la materia prima, que les merma el jornal.

El patrono ha ofrecido que, en lo sucesivo, mejorará en la calidad de la materia de referencia.

## ANDALUCIA

### Pidiendo carbón.

CADIZ. (Domingo, mañana.) En la reunión de la Junta provincial de Subsistencias, se dió cuenta de un escrito de la Sociedad del gas y electricidad, para que sea transmitido a la Junta central de Subsistencias, solicitando el envío de cien mil kilogramos de carbón al precio de tasa. Añade el escrito que no le recibir el carbón, tendrá que suspender el servicio de alumbrado, al terminarse las existencias de combustible.

La otra empresa de alumbrado que hay en Cádiz, que es la de Lebon y Compañía, presentará también un escrito análogo.

### Tráfico con Canarias.

Mañana saldrá para Canarias el vapor correo Delfin, llevando gran cantidad de viveres. Traerá cargamento de plátanos y tomates para Cádiz, Sevilla y Madrid.

### Un cadáver abandonado.

MALAGA. (Domingo, mañana.) Al pasar por la calle de Tacón un coche fúnebre que conducía un cadáver al cementerio de San Rafael, sufrió una rotura uno de los hierros del juego delantero, por lo que el coche hubo de parar.

El conductor, Baltasar Muñoz Alcántara, en vista de que la rotura no tenía arreglo, fué por otro coche a la funeraria del camino de Colmenar, a que pertenece, y en tanto volvió, el cadáver quedó abandonado, sin acompañamiento de ninguna clase, lo que motivó algunas protestas del vecindario.

Gracias que, después de largo rato, presentóse en el lugar del accidente el guardia municipal José Núñez Gutiérrez, quien custodió el cadáver hasta que Baltasar llevó el otro carruaje.

### Una anciana muere abrasada.

CADIZ. (Domingo, mañana.) Una anciana que se hallaba en una choza cerca de Arcos de la Frontera tuvo la desgracia de que, al acercarse a un brasero, se le incendiaron las ropas. Aterrada al verse envuelta en llamas, echó

a correr por el campo, hasta que cayó horrorosamente abrasada, pereciendo.

### Sal para Terranova.—El temporal.

Han entrado varios veleros extranjeros a cargar sal para Terranova.

Cesó el temporal. Casi todos los buques que hab'a aquí, incluso los pesqueros, salieron del puerto.

### Muerte sentida.

CORDOBA. (Domingo, mañana.) Ha causado general sentimiento la muerte de D. Carlos Carbonell, que presidió durante 23 años la Cámara de Comercio y fundó en esta región las más ricas industrias, proporcionando trabajo a millares de obreros.

Córdoba ha perdido uno de sus más altos prestigios, pues el finado era respetado en toda España.

### Festival del Club Belmonte.

SEVILLA. (Domingo, noche.) El festival del Club Belmonte, en el que iban a matar seis novillos Pacomio Peribáñez, el hermano de Belmonte y Blanquito, ha sido suspendido por el mal tiempo.

### Se celebrará el próximo domingo.

### Contra un arbitrio.

Los industriales que utilizan los motores eléctricos han acordado no pagar el impuesto municipal y darse de baja en sus industrias, caso de incoarse contra ellos procedimientos de apremio.

## ARAGON

### Detención de un fugado.

ZARAGOZA. (Domingo, tarde.) Comunica la Guardia Civil del pueblo de esta provincia Azuara, que ha sido detenido Juan Mata Hernández, apodado «El Mascarague», condenado a cadena perpetua, que logró fugarse cuando una pareja de la Guardia Civil lo conduca para ser trasladado por ferrocarril al penal.

Al ser detenido como hombre sospechoso confesó su fuga, y fué conducido a la cárcel de Belchite.

«El Mascarague» es natural de la provincia de Badajoz, y la condena que sufría fué por haber matado a su novia y al padre de ésta.

### El director de Obras públicas.

El próximo domingo, y acompañado de su familia, vendrá a Zaragoza el director de Obras públicas, Sr. Zorita.

Una hija de éste tiene hecha una promesa a la Virgen del Pilar.

El Sr. Zorita permanecerá aquí varios días, durante los cuales estudiará el problema de los transportes.

### Un desfalco.

ZARAGOZA. (Domingo, noche.) Ha sido descubierta un importante desfalco en la Depositaria-pagaduría de esta Delegación de Hacienda.

En 1915 la Ordenación de pagos giró a esta Delegación cuatro libramientos a favor del pantano de Pena.

El presidente y el secretario de las obras del pantano hicieron efectivos tres, pero no así el cuarto, que ascendía a 45.000 pesetas.

El presidente, Sr. Monserrat, intentó varias veces cobrarlo; pero el depositario-pagador alegó que no había fondos disponibles y que eran indispensables ciertas formalidades, con lo cual fué demorando el pago.

Recientemente visitó el Sr. Monserrat al interventor de Hacienda, Sr. Urzaiz, a quien refirió que no había podido hacer efectivo el libramiento de 45.000 pesetas girado en diciembre de 1915, a pesar de haberlo visto en las oficinas de Madrid como si hubiera sido pagado.

Sospechando que había alguna irregularidad en este asunto, el interventor visitó al delegado y le comunicó sus temores.

El delegado ordenó que se formara un expediente, siendo éste instruido por el abogado del Estado D. Joaquín Mañosas, quien suspendió de empleo y sueldo al depositario-pagador, notificándole así a la Dirección general del Tesoro.

El delegado de Hacienda nombró interinamente otro depositario y adoptó todas las medidas reglamentarias.

También en la Dirección general de Obras públicas había datos que denunciaban anomalías en algunos pagos efectuados en la Depositaria de Zaragoza.

En vista de todo esto, los ministros de Hacienda y Fomento acordaron que vinieran un inspector y dos ingenieros para instruir un expediente.

Por su parte, el delegado de Hacienda, cumplidos todos los trámites reglamentarios, ha dado parte al juzgado, que ha comenzado a practicar diligencias.

El depositario-pagador ha desaparecido de Zaragoza, ignorándose su paradero.

El juez ha telegrafiado a todos los gobernadores civiles y a la Dirección general de Seguridad ordenando la detención del fugitivo.

Ignórase la cantidad a que el desfalco asciende; pero se tiene noticia de otro libramiento, que también asciende a una cantidad respetable, para el pantano de Galipuen, y que tampoco ha sido satisfecho.

Téngese que aparezcan más cantidades en descubierta.

La noticia del desfalco ha producido en Zaragoza impresión y sorpresa.

El depositario-pagador era persona conocida, gozaba fama de cumplido y honrado caballero, y durante los trece años que desempeñó el cargo se había captado las simpatías y el afecto de todos sus compañeros.

## CATALUNA

### El temporal.—El correo de Baleares.

BARCELONA. (Domingo, mañana.) Ha amanecido algo el temporal, permitiendo la salida de los vapores para Mallorca y Menorca.

### Daños en el puerto.

El temporal ha ocasionado daños de impor-

tancia en las obras del puerto. El oleaje arrancó enormes piedras en la escollera exterior, formando grandes socavones.

### Sin vivienda.

Continúa lloviendo copiosamente. Han ingresado en el Hospital 57 hombres, 71 mujeres y 115 niños, que habitaban en la barriada de Somorrostro, en barracas que han sido destruidas por el temporal.

También por haberse quedado sin viviendas, ingresaron en el mismo benéfico establecimiento 39 hombres y mujeres que habitaban en la barriada de Pekín.

### Los republicanos.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Con motivo del aniversario de la proclamación de la República en 1873, los radicales celebran hoy un mitin en la Casa del Pueblo, dos banquetes y tres veladas en otros tantos Círculos del partido.

Los federales han ido esta mañana al cementerio a depositar flores en las tumbas de los republicanos fallecidos, y esta noche celebrarán una velada en su Centro.

### Aumento de sueldo.

La Casa naviera Hijos de Tallá ha acordado, en vista de lo azaroso de la profesión marítima, aumentar en un ciento por ciento el sueldo del personal que presta servicio en su flota, a pesar de que sus buques no navegan en la zona del bloque.

### El viaje de Dato.

De nuevo se vuelve a hablar del viaje del Sr. Dato a esta ciudad.

Dícese que le acompañarán los ex ministros Sres. Bergamín y Andrade.

Se está ya organizando la fiesta que en su honor se dará en la quinta La Salud, de la Sociedad La Alianza, de cuyo edificio colocó la primera piedra.

### El temporal.

Telegrafían de Palamós que ha zarpado de aquel puerto el torpedero francés Tivalleur, de cuya arribada forzosa, por causa del temporal, dimos cuenta.

El buque llevaba 300 tripulantes, cinco cañones y cuatro tubos lanzatorpedos.

De la misma población comunican más datos respecto al temporal, que tantos daños causó en la misma.

A consecuencia de la lluvia se desbordó la riera de Aubí, que no desembocaba bien en el mar.

Las aguas invadieron la carretera de Girona, llevándose parte de un paseo y una plaza, causando graves desperfectos en muchos edificios.

Las aguas elevaron tres metros de altura. Tuvo que organizarse un salvamento con barcas en la parte baja de la población.

El temporal derribó la antigua caseta de náufragos y parte del edificio en que se halla instalada la escuela.

El tranvía tuvo que suspender la circulación.

Muchas familias han quedado sin hogar.

El gobernador de Girona ha ofrecido ir hoy a aquella población para enterarse de los desperfectos causados.

No han ocurrido desgracias personales.

### Revista del mercado.

Como era natural, la resolución de los Imperios centrales ha causado en el mercado dolorosa impresión y tristes efectos.

El comercio marítimo, que ya se resentía por las trabas puestas a la navegación, quedará ahora reducido a su más mínima expresión, porque los navieros y el personal no se avienen a una pérdida segura de sus buques ó sus vidas.

Resultado del nuevo estado de cosas es la escasa importancia que en el mercado han tenido esta semana las operaciones. Es de temer que en lo sucesivo sean aún más reducidas.

Aceites.—Debido a la falta de embarques, el negocio está paralizado por completo. Los precios pueden considerarse malos. Durante la semana han llegado 82 vagones de Andalucía y 20 de la región.

Azúcares.—Mucha demanda ante el temor del aumento del impuesto.

Cafés y cacao.—Sin variación en los precios.

Algodones.—Han llegado 9.774 balas; se han dado al consumo 7.980, y quedan 98.000 en almacenes.

Cueros.—Mercado encalmado, con tendencia al alza por las dificultades del tráfico y la elevación de los fletes.

Vinos.—Buena tendencia. Precios sostenidos.

Trigo.—Llegaron 309 vagones de Castilla y 1.524 toneladas del Extranjero.

Bacalao.—Sin existencias en plaza. Sólo han llegado unos vagones, procedentes de Bilbao.

Carbones.—La anomalía de las circunstancias tiene en suspenso el mercado. Los precios son absolutamente nominales.

Maderas.—No hay arribos. Como las existencias tienden a agotarse, los precios se presentan firmes y con tendencia al alza.

## VALENCIA

Consecuencias del temporal.—Embarcación que naufraga.

ALICANTE. (Domingo, tarde.) Comunican de Denia que a consecuencia del temporal naufragó frente al puerto la embarcación pesquera «Nuestra Señora de la Cinta», que una fuerte corriente lanzó contra el bajo de Androna, frente a la escollera.

Uno de los tripulantes intentó salvarse a nado, pereciendo ahogado; otro desapareció arrastrado por un golpe de mar; dos marineros más resultaron con gravísimas heridas. La tripulación componíase de siete hombres.

Desde el puerto acudió a prestar auxilios a los náufragos.

## AVISOS UTILES

### ÚNICA Cooperativa Carbonifera Madrileña

Esta verdadera «Cooperativa», la primera y única que resuelve en Madrid el arduo problema de suministrar carbón bueno y barato al vecindario, entra en una nueva fase de actividad.

En el nuevo local adquirido para oficinas se está verificando la instalación definitiva de todos los servicios, donde, así como en la Sucursal, calle de Cádiz, 7, segundo derecha, y en el Banco Hispano Americano, continúa la suscripción de cartillas Preferentes, Ordinarias y Extraordinarias, cuyos importes respectivos de 50, 25 y 250 pesetas pueden satisfacerse de una vez ó en plazos mensuales de 5, 1 y 25 pesetas.

En el Depósito para carbones, con estación y aparcadero propios, y con todas las dependencias necesarias, quedarán terminadas en breve todas las obras.

De día en día aumenta la suscripción de cartillas en proporción verdaderamente extraordinaria, siendo de notar la gran aceptación que ha tenido esta Cooperativa en todas las clases sociales de Madrid, y especialmente en las clases media y aristocrática. Cuéntase entre sus imponentes un gran número de títulos de la nobleza española, entre los que recordamos a los excelentísimos señores duques de la Conquista, de Vistahermosa, de Tamames y de Alba; señoras marquesas de Almaguer, de Cabrillana del Monte, viuda de Salas, de Rozalejo y de Mont-Roig; señores marqueses de Casa-Torres, de Portugal, de la Ribera, de la Ensenada, de Bay, de Albaserrada, de Peñafiel y del Arenal; señoras condesas de Ardales del Río y de Cobatillas; señores condes de Santa Coloma, de Coello, de Peralta, de Riudoms, de Casal, de Luna, de Santa Lucía, de Gondomar y de Coello de Portugal.

Habiendo dimitido su cargo de consejero el Sr. García Molinas, por impedirle continuar ejerciéndolo sus muchas ocupaciones, ha sido nombrado para sustituirle el senador D. Arturo Ballesteros Rubio.

Si a pesar de haber venido esta Cooperativa a la vida social bajo tan buenos auspicios, existiera algún imponente que sólo lo hubiera sido por su amistad con el Sr. García Molinas, y deseara causar baja, en sus oficinas centrales se tomará nota durante toda la próxima semana, a fin de transferir las cartillas correspondientes.

Ya únicamente falta resolver lo relativo a la escasez de vagones para el transporte, asunto que también se espera última satisfactoriamente dentro de pocos días, pues se cree que esta Cooperativa comience por precisar unos 20 vagones diarios.

Teniendo, pues, en cuenta la grandísima cantidad diaria de carbones que necesitará servir a sus asociados, se hace constar que los pedidos serán servidos por riguroso orden cronológico.

Conviene no confundir esta Cooperativa con ninguna otra entidad que pretenda parecersele. Nuevas oficinas: Hileras, 17, entresuelo derecha.—Sucursal para propaganda: Cádiz, 7, segundo derecha.—Gran depósito para carbones, con estación propia: Moratines, Laurel y paso de la Esperanza.



Pídanse en todas partes Pastillas café y leche marca La Cabra. Logroño. Las mejores. Avisos: Herranz, Santa Polonia, núm. 4.

## PARA CARNAVAL CASA DE JUANA

Se confeccionan toda clase de trajes de máscaras y se adornan coches.

PRECIOS VENTA JOSOS Esparteros, 5 y 7, Teléfono, 236

Visite usted la casa Ondátegui, Montera, 36, en liquidación por fin de temporada.

Ro pida Vermouth No pida Torio Pida UNO GINZANO Es el mejor de todos.

DETRI, MANICURA DE MODA Especialidad en el sistema americano. Peligros, 14 y 16, 1.º, ascensor. On parle français.

VINO PINEDO DA VIDA

SIDRA VERETERRA Y CANGAS Preferida por cuantos la conocen.

Rogamos a los señores suscriptores de provincias y extranjero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las fajitas con que reciben LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

# INFORMACIONES DE MADRID

## LO DEL DIA

### RUMORES INJUSTIFICADOS

Desde que comenzó a circular el rumor de una próxima clausura de las Cortes, nos apresuramos a manifestar nuestra opinión totalmente contraria a esa medida, que estimamos contraproducente. El propio Gobierno declaró lealmente su propósito de mantener abierto el Parlamento mientras lo consintieran las circunstancias.

Ahora se ha puesto en circulación el mismo rumor, así como el de que, una vez cerradas las Cortes, se legislará por decreto, se establecerá la previa censura para los periódicos y hasta se anuncia que se llegará a la suspensión de las garantías constitucionales.

De esas cuentas galanas hay que rebajar la mitad, y aun creemos quedarnos cortos. Ciertamente los momentos son críticos, y las circunstancias anormales. Pero ningún hecho ha venido a plantear la necesidad, y sobre todo la urgencia de esas medidas de carácter excepcional.

Concedidas las autorizaciones solicitadas por el Gobierno con laudable sentido previsor, se halla éste en franquicia para afrontar cualquier eventualidad que se presente, y para encauzar la vida económica del país. Pero hay en el telar muchas cosas de notoria conveniencia para los intereses nacionales, que hay que tratar con detenimiento, y que no se pueden abandonar con irreflexiva precipitación. Es necesario legislar sobre múltiples problemas que no consienten aplazamiento.

A qué, entonces, cerrar las Cortes? Nacla se ha producido en ellas, por lo que se refiere a las cuestiones exteriores, que implique un peligro. Condenarlas a forzoso silencio sería, pues, inexcusable.

La censura previa nada la justifica. Precisamente en el instante en que los periódicos de todos los matices ponen, por deber patriótico, sordina a las antiguas estridencias, no es lógico que se ponga mordaza a toda la Prensa. Sería un abuso de poder sin disculpa posible ni tolerable.

Y no hacemos hincapie en el anuncio de la suspensión de las garantías constitucionales porque nos parece sencillamente un absurdo, salvo que se produjeran exaltaciones populares y hubiese necesidad de restablecer el orden y normalizar la disciplina social.

Testimonio admirable de abnegación y de paciencia está dando en estos días de dolorosa prueba el pueblo español para que vea amargada aun más su existencia, después de las privaciones a que se ve fatalmente sometido, con que se restringe también el ejercicio de sus derechos ciudadanos.

No; no creemos tengan fundamento alguno los rumores circulados, acaso más con dañina intención que con levantados propósitos.

Por lo menos el Gobierno los desautoriza plenamente con su conducta, que a todos merece elogios.

## PARA MAÑANA

### Boletín religioso

Martes 13 de febrero de 1917.

Sale el Sol a las 6,55.

Se pone a las 5,35.

#### Santos del día.

Santos Agabo, profeta; Julián y Benigno, mártires; Gregorio II, Papa; Luciano y Esteban, confesores; Santos Fusca y Maura, mártires; Catalina de Ricci, virgen, y la beata Juana de Balneo, viuda.

#### CULTOS

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Martín, y termina la novena a Nuestra Señora de Lourdes; a las ocho se manifestará a Su Divina Majestad, a las diez misa mayor, y por la tarde, a las cinco, estación, rosario, sermón, que predicará el muy ilustre señor D. Luis Calpeña; novena, letanía, procesión y procesión de reserva, y a continuación solemne salve.

En la iglesia de la Compañía, función solemne a Nuestra Señora de Lourdes, y termina la novena, siendo orador en la misa, a las diez y media, el padre José María Valera, y por la tarde, a las cinco y media, el padre José María Carretero.

En San Marcos, al anochecer, sigue la novena a Nuestra Señora de Lourdes.

En la iglesia Pontificia y Portuguesa, culto a San Antonio.

En las Calatravas, ídem ídem; a las ocho misa de comunión, y por la tarde, a las cinco y media, duodena.

La misa y oficio son de la Dominica, color morado.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Remedios en San Ginés ó de la Salud en Santiago, San José y la Pasión.

Adoración nocturna.—Espíritu Santo: Turno: Sancti Spiritus.

### Espanoles fallecidos en el Extranjero

El cónsul de España en Orán participa el fallecimiento del súbdito español Abelardo Colomer Perales, de cincuenta años de edad, natural de Vallada (Valencia), hijo de Aruvio y de María, esposa de Petra Perales, ocurrido

en Mers-ed-Kebir el 27 de septiembre último. El de Santiago de Cuba, el fallecimiento del súbdito español Servando Hevia Valdés, hijo de Mariano y Francisca, natural de Rozadas (Asturias), de treinta y cinco años, soltero y profesión del campo.

Y el de Montevideo, el del súbdito español, pasajero de tercera clase del vapor «Valbancra», de la Compañía Pinillos, con rumbo a Montevideo, Justo Hoyos Fernández, natural de Orceira, provincia de Jaén, de treinta y cuatro años de edad, casado, agricultor, y de su mujer Dolores Wilt Orive, natural de La Carolina (Jaén), de treinta y un años.

### Nace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

12 de febrero de 1867.

Ayer se dejaba sentir al sol un calor de 24 grados, y a la sombra se disfrutaba un temple propio de primavera. Esta temperatura, sin embargo, es probable que dure poco y que la substituyan vientos fuertes del Norte y las lluvias propias de la presente estación, por lo que aconsejan los médicos toda clase de precauciones contra este cambio brusco, tan perjudicial a la salud.

### BERLITZ

PRECIADOS, 9

A esta Escuela tendrá usted que venir si quiere usted aprender a HABLAR ese idioma que tanto tiempo hace está usted estudiando.

### EN CASA DEL PRESIDENTE

### CONSEJO DE MINISTROS

#### A LA ENTRADA

Cerca de las siete de la tarde se han reunido los ministros para celebrar Consejo en el domicilio del señor conde de Romanones.

Antes de reunirse éste, una Comisión de los patronos panaderos, con el Sr. Aragón, han visitado al ministro de la Gobernación para ocuparse del conflicto del pan.

Parece que el alcalde de Madrid se resiste a cumplir el acuerdo de la Junta de Subsistencias acerca de este asunto.

#### A LA SALIDA

El Consejo terminó después de las diez de la noche.

El conde de Romanones manifestó que se habían ocupado de la situación creada con motivo del bloqueo.

Examinaron las quejas agudas que llegan al Gobierno de todas partes, especialmente de Levante y Bilbao.

Se ocuparon igualmente de las medidas que el Gobierno puede adoptar, no para remediar la crisis, sino para hacer frente a ella.

Llevaron el peso del Consejo los ministros de Estado y Fomento.

De los debates parlamentarios no se ocuparon, porque tienen ya trazado el plan y no piensan variarle.

#### AMPLIACION

Hace tres días que anunciamos la celebración del Consejo de anoche, no ocultando que lo motivaba la situación crítica en extremo que para diferentes regiones, y principalmente para las de Levante y Vizcaya, ha creado el bloqueo, situación que tiene que preocupar hondamente al Gobierno por la dificultad de encontrar soluciones que pongan término a ella ó, al menos, la atenuen.

Para que nuestros lectores puedan apreciar en todo su alcance la gravedad de la situación, bastará con que se fijen en el hecho de que ni salen ni entran desde hace días buques españoles en nuestros puertos. Una parte de nuestra flota está amarrada en los puertos de nuestro litoral desde el día 5, y la otra parte, anclada en aquellos puertos en que los barcos se encontraban al conocer la notificación que hizo Alemania.

Barcos extranjeros, son contadísimos los que entran.

Alrededor de este tema giró el Consejo, y cuando llevaba éste reunido tres horas, hubo ministro que propuso interrumpirlo para cenar y volverse a reunir de nuevo; pero comprendiendo los demás que aunque estuviesen dos horas más reunidos no bastarían para encontrar remedios a problema tan excepcional, convinieron en dar por terminado el Consejo y tener otro, para continuar tratando de la misma cuestión, mañana.

Dedicaron algún tiempo los ministros a la cuestión del pan en Madrid; pero incidentalmente, porque la lleva el señor ministro de la Gobernación con el alcalde.

Los Sres. Ruiz Jiménez y duque de Almodóvar conferenciaron mientras se celebraba el Consejo, y según parece, en esa conferencia el alcalde depuso su actitud, retirando, como consecuencia de ello, la dimisión.

Se dijo anoche que el Consejo había revestido algún carácter político, fundándose en palabras que en presencia de algunos compañeros en la Prensa pronunció el señor ministro de Instrucción pública, al despedirse del señor conde de Romanones, terminado el Consejo.

En efecto; las palabras que pronunció el señor Burell pudieron prestarse, como se prestaron, a aquella interpretación; pero basta la pequeña aclaración que anoche mismo nos hizo un ministro para desecharla por completo.

La frase guardaba relación con un hecho liquidado; tal vez con una situación que por no haber pasado inadvertida para muchos, ha sido en estos días objeto de comentarios, y sobre la que no es extraño se haya dialogado en forma que ha contribuido a poner término a ella.

## LO DEL PAPEL

### YO NO LO ENTIENDO

Al llegar a Madrid, de donde he estado ausente 48 horas, leo con profunda sorpresa «A B C», no pudiendo explicarme a qué obedecen las líneas que ha escrito.

¿Qué hizo LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA? Pues sencillamente, publicar las listas que le había remitido La Central Papelera, en Enero. Esas listas, las pedí para constatar bien enterado a los centenares de colegas que un día y otro me preguntaban cómo recibían el anticipo reintegrable. Comencé a contestar particularmente; pero vinieron a Madrid varios colegas de provincias, uno de ellos el Sr. Cullaré, y me convencieron de que lo más rápido era contestar a todos de una vez. Era público el asunto, pública su tramitación, públicas las listas, pública su situación, y no era lícito suponer que en ello pudiese haber malicia. Todo se reducía, a unos compañeros que preguntan, y a otro que contesta sin comentar. ¿Había daño en ello? Yo creía que no, y lo sigo creyendo.

Permítame «A B C» que me duela de su lenguaje, pues si algo merezco, son gracias, y no censuras.

Vayamos a cuentas. LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, por previsión, ó por suerte, se encontró al estallar la guerra, con un contrato recentísimo y previsor que duraba hasta mediados de 1917. Por cierto, que algunos nos llamaban entonces locos, tontos, malos administradores, por haber firmado tal contrato, pues según ellos, nos amarrábamos a la Central Papelera, de la cual, dicho sea de paso, echaban pestes, aun cuando nosotros creyémos que esa industria, como todas las españolas, tiene males originarios; pero no puede ser destruida «ab irato»; y mucho menos desde el momento en que vivían holgadamente los diarios a los precios a que compraban el papel. Tan cierto es esto de la holgura, que en plena guerra publicaba «A B C» un notabilísimo artículo demostrando su prosperidad cada día creciente, y diciendo que era inexacta la crisis, pues él había aumentado su publicidad en no pequeña cuantía. Lo demostraba con datos irrefutables, que robustecían su palabra jamás puesta en duda.

Surgió la prevista carestía. Los propietarios se reunieron y LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA asistió a la reunión para decir lo siguiente: Que ella no quería abusar, ni aun usar, de su situación privilegiada, y haría lo que los demás acordasen. Si decidían elevar el precio, lo elevaría; si preferían disminuir páginas, las disminuiría. Esto es público, notorio. Es decir, que LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA se avino, sin obligación ninguna, a no usar de su situación privilegiada, sacrificándola en aras del compañerismo. ¿Testigos? Todas las Empresas de España.

Luego, yo fui quien propuso el establecimiento de la línea Nueva-York; quien surgió la idea de los fletes económicos a Escandinavia; quien colaboró con la comisión nombrada. ¿Testigos? Romanones, Urzaiz, Alba, Gasset, Sala, Valdeiglesias, Moya, Luca de Tena, Catena, etcétera, etc.

¿Merece censura todo esto?

Llegó al Congreso la fórmula ideada por los Sres. Moya y Luca de Tena. Como diputado, la defendí, pronunciando dos discursos, malos como mios; pero que fueron aplaudidos, por compañerismo tal vez.

¿Merece también censura mi defensa en el Congreso de un pleito cuya sentencia no podía producirme ni daño ni beneficio?

Luego, he hecho cuanto he podido para demostrar que el anticipo, no debe ser reintegrado. Y para demostrarlo, he expuesto razones, cifras; no gritos, ni frases.

¿Merece también censura, quien en vez de oponerse al anticipo, pide que no sea reintegrable?

Por todo ello, yo no me explico cómo dice «A B C» que LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA ha combatido el anticipo. ¿Cuándo? ¿Dónde? ¿Qué día? ¿En discursos? ¿En artículos?

No basta decir ha combatido. Es necesario demostrarlo. Y yo demuestro, con textos, que quien lo defendió, en unión del Sr. Rocamora, fui yo.

¿Cómo, pues, dice «A B C» que LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA combatió el auxilio, no una, sino varias veces, ya que emplea el plural, y dice en varias ocasiones?

Yo, no me lo explico, y no me cabe en la cabeza, que quien llevó su defensa a términos de decir que el auxilio no debía ser otra cosa que una devolución de lo indebidamente pagado a la Hacienda, sea combatido por enemigo, en vez de ser felicitado por coadyuvante.

Yo no me explico qué sucede, y cuáles sean los motivos que obliguen a «A B C»

a sentirse molesto, en vez de sentirse agradecido.

Parece ser, según deduzco de sus frases, que su molestia es por haber escrito: **Periódicos que han cobrado.** «A B C» dice que nadie ha cobrado, pues lo sucedido es que La Papelera les ha abonado en cuenta su participación.

Yo creía, que abonar en cuenta, era cobrar. Cuando alguien tiene un crédito por cobrar, ¿acaso no lo ha cobrado cuando su banquero se lo abona en cuenta? Yo por mi parte declaro, que si mañana me dice el Banco de España que me abona en cuenta 100.000 pesetas, no mentiré al decir que las he cobrado, que son mías, que puedo disponer de ellas. Y si La Central Papelera me abona en cuenta 100.000 pesetas, será señal de que las ha cobrado por mi cuenta y de que las tiene a mi disposición. Para mí, era igual decir cobrado, que abonado en cuenta.

Pero «A B C» no lo entiende así y tal vez se haya molestado por haber dicho LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, que varios periódicos habían cobrado. ¿Es por eso? Pues no se moleste, que con decir que se les ha abonado en cuenta, ya está arreglado.

¿Ha pagado el Tesoro? ¿Está el dinero en la Caja de La Central Papelera? ¿Ha sido abonado en cuenta a los periódicos? Pues claro es, como la luz del día, que no hubo error. Para un negocio industrial, lo mismo da tener el dinero en el bolsillo que abonado en la cuenta de un proveedor de primeras materias.

Ya ve el colega cómo no tiene razón. En esta casa, antes que nada, y por encima de todo, somos periodistas a la antigua usanza, siempre colegas, siempre compañeros. Ni sentimos el bien ajeno, ni nos alegran los dolores del prójimo. Pero tenemos derecho a una cosa: a que los hechos no sean tergiversados. No nos atrevemos ni siquiera a pedir justicia: nos limitamos a demandar exactitud.

Y en lo sucesivo, nos proponemos intervenir lo menos posible en asuntos de empresas periódicas, porque está visto que lo mejor es no birlarse, ya que se tiene la seguridad de no acertar nunca, y lo que place a los unos, no gusta a los otros.

¡Cada uno en su casa, y a quien Dios se la dé, que San Fero se la bendiga!

LEOPOLDO ROMEO

### CASA REAL

La Corte ha vestido de media gala con motivo del santo de S. A. la Infanta doña Eulalia.

Acompañado del conde de Maceda marchó S. M. el Rey, a las nueve de la mañana, a pasar el día en la finca del duque de Tovar en San Fernando del Jarama.

Mañana hará su primera guardia en Palacio como dama de S. M. la Reina la condesa de Romanones.

Han tenido audiencia con S. M. la Reina los marqueses de Villabragima, la marquesa viuda de Casa Arnao é hija, la señora del ministro de la Guerra y doña Teresa del Valle de Lombillo.

### SECCION OFICIAL

#### LA «GACETA»

#### Sumario.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden disponiendo se anuncie a concurso de traslado la provisión de una plaza de profesor numerario de Historia de la Escuela Normal de Maestros de Cádiz.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estado.—Subsecretaría.—Sección de Política. Aviso oficial publicado por el *Moniteur Belge* modificando y completando las listas de contrabando de guerra.

Gracia y Justicia.—Subsecretaría.—Anunciando hallarse vacantes las secretarías judiciales de los Juzgados de primera instancia de Madrid, Montalbán, Viella y Seo de Urgel.

Instrucción pública.—Subsecretaría.—Anunciando haber sido admitidos los aspirantes que se indicán a las oposiciones, en turno de auxiliares, a la cátedra de Matemáticas, vacante en el Real Instituto de Jovellanos, de Gijón.

Idem ídem admitidos y excluidos a las oposiciones, en turno de auxiliares, para proveer la cátedra de Agricultura y Técnica agrícola é industrial del Instituto de Burgos.

Dirección general de Bellas Artes.—Rectificación a la convocatoria para proveer, por oposición, la cátedra de Conocimiento de materiales y salubridad é higiene de edificios, vacante en la Escuela Superior de Arquitectura de Madrid, publicada en la *Gaceta* del 23 de enero próximo pasado.

Dirección general de Primera enseñanza.—Resolviendo el expediente incoado a instancia de D. Juan García Magariño, inspector interino de Primera enseñanza de Guadalajara y maestro nacional, reclamando contra el ascenso a 2.500 pesetas del maestro D. Leopoldo García Navas.

### JEBA

Pastillas antídicas «Jeba». Alcobilla. Infalible para la curación del estómago é intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

## LA CURSILERÍA EN ARTE

Se presta el asunto, como muy pocos, para ser tratado jocosamente. ¡Oh las familias de Taboada! ¿Quién no las recuerda? ¡Oh ha dicho y se ha reído tanto sobre ellos!

Puede el tema tratarse de otro modo, del punto de vista del verdadero arte, de la posición de artista; y entonces se reacciona y se exorna en santa cólera frente a lo que sólo es vicio y degeneración de una de las más altas y puras manifestaciones del espíritu humano.

A mí no me place ninguna de las dos maneras. Aun conviniendo que se trate de vicio, creo que de nada sirve fustigarlo, porque los estados mórbidos no deben castigarse, sino curarse.

Honda tristeza siento ante el espectáculo de tanta niña copiando postales, decorando (!) satenes, terciopelos, etc., pirograbando y exornando jarrones con flores de pasta pintarlas después y dadas mayor realismo (!)... ¡Qué lástima, tan bonitas muchas de ellas, tan jóvenes y con su sensibilidad para lo bello tan pervertida! Porque de gusto no hablemos; nos dan un serio disgusto cada vez que nos muestran el producto de sus lindas manos. ¡Y sus ideas! ¡Dios mío! ¿Qué será para ellas el Arte? Claro que los que tales cosas hacen perjudican menos al prójimo que los que cursileramente tocan el piano. Perdona, lector, este desahogo, ya que estoy condenado a trabajar entre dos vedos (el de encima y el de abajo) pianistas de color que se han propuesto, con una constancia digna de mejor fin, perder lastimosamente el tiempo sagrado é insustituible de la juventud.

Pero menos mal cuando las niñas y chicos pintores de cromos ó cosas parecidas toman su arte como adorno; lo peor es cuando se sienten artistas de veras y quieren concurrir a Exposiciones. Entonces se llega a lo trágico, a un horror, por las decepciones que les esperan y por su porvenir de miseria, y a una gran desgracia para todos. Porque la cursilería nos plantea un problema social de extrema gravedad, fuente de innumerable problemas pedagógicos.

El cursi es cursi en todo; es una persona sin originalidad ni espontaneidad, que en vez de adoptar un tipo de vida adecuado a su profesión y medios, quiere aparentar lo que no es. La cursilería es la falsedad, y por eso es reprochable. Con el *quiero* y *no puedo* vienen las imitaciones.

La preocupación del cursi es la riqueza material; su casa es el palacio degenerado, con estatuas de yeso pintadas con purpurina, en vez de bronce; zócalos imitando mármol; cuadros al óleo pésimos, en vez de buenos grabados ó reproducciones de las grandes obras de arte... Lo triste es que el palacio degenerado llega hasta el obrero... Hay que ir a escondidos pueblos para ver tipos de habitaciones, decoración y trajes con espíritu de franqueza... ¡Oh santa sinceridad! ¿Por qué huyes? Y no obstante, sólo lo sincero es fuerte. El sublime encanto que experimentamos ante la Naturaleza es debido a su verdad sincera, que en toda ella palpita.

No quiero molestar a nadie, y pido que me perdone el que se crea aludido, porque no hay quien quiera pasar como persona de mal gusto; pero lo cierto es que desgraciadamente el mal está muy extendido y el industrialismo lo propaga más cada día. Todo viene de un error en la manera de comprender el perfeccionamiento humano. Muchos quieren ser personalmente distinguidos copiando lo que creen superior, y no saben que para distinguirse lo que hay que hacer en primer lugar es robustecer la personalidad, afirmar el yo, pues cada persona es única, mientras que la gente distinguida son legión.

Pero, ¿qué es el mal gusto? ¿Qué censuro y qué raíces tiene? ¿Por qué se venden tantos objetos de arte (!) de bazar? ¿Por qué se fabrican tantas tarjetas postales absurdas, de un gusto deplorable? ¡Ah! Nada de esto debe desconocer el que pretenda elevar el nivel cultural de su pueblo, como no puede el médico dar tratamientos desconociendo las enfermedades. No es esta, sin embargo, la ocasión de tratar ampliamente este gran problema, uno de los fundamentales de la educación estética. Diré sólo, que la falta de sensibilidad para lo bello conduce a preferir el arte de relumbrón, afectado y superficial, verdadero Arte austero, lleno de sinceridad profunda. Que un concepto muy estrecho por lo tanto, falso del Arte lleva a creer que pintar es un trabajo manual, que sólo con paciencia se hace, ó es la imitación servil de la Naturaleza, cayéndose en un bárbaro y mentario realismo, tan alejado del verdadero como estas postales con figuras vestidas.

Este realismo que culmina en las colecciones de figuras de cera. La pereza, el horror al estudio, unido al falso concepto del Arte y a la falta de sensibilidad estética, da un impulso a gran parte de los que abusan de lápices y pinceles; porque muchos, de inteligencia romana, que naufragan en los estudios elementales, agarran al Arte como a una tabla de salvación. Piensan algunos: si para nada sirven mis dibujos, quizás sean artistas; además, ¡ellos se encuentran tan a gusto con sus pinceles! Porque el pintar divierte y no cansa (naturalmente, cuando se copian cromos), y, además, uno tiene derecho a darse importancia.

Pero ¿es que sólo deben pintar los elegidos? Efectivamente, debe intentar hacer arte sólo el que pueda ser verdadero artista, el que se sienta capaz de crear, el que tenga cosas interesantes que decir, el que sienta necesidad de crear su espíritu y tenga necesidad de influir sobre los demás, el que ante los espectáculos que la vida ofrece se impresione profundamente por alguno de sus aspectos, resolviendo inconscientemente sus emociones en imbatidas armonías espirituales que llevan a la necesidad imperiosa de expresarse. El que toma su arte como pasatiempo y no como

algo trascendental digno de sacrificarse todo, que no pinte. En cambio, como se ha dicho, todo el mundo puede y debe dibujar. Un lenguaje gráfico, lenguaje de las formas, complemento esencialísimo del hablado y escrito, debe ser patrimonio de todos, y lo será. Pero todo el mundo necesita conocer el Arte, y una buena educación estética bien orientada será el remedio más eficaz contra la cursilería.

VICTOR MASRIERA

SOLEMNIDAD CIENTIFICA

El Rey en la Academia de Medicina

A las tres y media se verificó ayer en el edificio de la Real Academia de Medicina el acto solemne de la inauguración oficial de la Sociedad Española de Electrológica y Radiología Médica, presidido por S. M. el Rey. El Monarca se excusó en la puntualidad, pues llegó unos minutos antes de la hora señalada, acompañándole solamente el marqués de la Torre. Vestía D. Alfonso traje de paisano.

En la mesa presidencial tuvo a su derecha al ministro de Estado y al rector de la Universidad, Sr. Rodríguez Carracido, y a la izquierda, a los Sres. Decref y Cortezo.

Los escafos del salón de actos estaban poblados de público selecto, predominando los médicos, y en la tribuna había hermosas y elegantes damas.

Con la venia de S. M. leyó el Sr. Decref un brillante discurso sobre los progresos científicos en Medicina, y singularmente sobre la terapéutica física, discurso que mereció constante atención del auditorio, y fué al final aplaudido por el Rey y todos los concurrentes.

Leyó luego otro discurso, no menos notable, el doctor D. C. Calatayud Costa, iniciador y alma de la nueva Sociedad científica, disertando con preferencia sobre la electricidad médica.

Después de señalar a grandes rasgos las maravillas realizadas por ese agente poderoso y las armas que ha dado para luchar contra la enfermedad y devolver al hombre la salud perdida, y de prevenir en el mismo el secreto de una medicina higiénica que alcance a vigorizar las razas, impedir muchas dolencias, hacer más sana la vida y retrasar nuestro obligado tránsito a la muerte, dijo que no se debe condenar a los médicos españoles a prescindir de la electricidad médica, cuya enseñanza teórica y práctica es indispensable para colaborar en el progreso científico.

Dirigiéndose al Rey, exclamó: «Convencido yo, como lo está el mundo entero, de que sois un espíritu enamorado del ideal del progreso y del bien, no vacilo en acudir a V. M. en demanda de que inclinéis el ánimo de vuestro Gobierno para que estas aspiraciones se conviertan pronto en algo efectivo que tanto puede servir al prestigio de la Medicina patria.

Así, España, una vez más orgullosa de su Rey, bendecirá vuestro nombre, como os bendicen esos seres que por azares de sus pupilas, hoy en guerra, han recobrado su libertad o su vida por vuestra intervención magnánima y generosa. (Aplausos generales.) Habló en último término el ministro de Estado y médico eminente Sr. Gimeno, agradeciendo en nombre de S. M. las frases benévolas dirigidas al Monarca.

Con elocuencia hizo la historia de los progresos de la Medicina, desde la aplicación de los medios empíricos hasta las recientes experiencias con la electricidad, y como representante del Gobierno de S. M. manifestó que acogida con toda benevolencia las iniciativas contenidas en los discursos que acababan de ser leídos, lamentando que nuestras sangrientas luchas del pasado siglo nos hayan privado de medios y recursos para implantarlas desde luego.

El Sr. Gimeno fué muy aplaudido. Terminado el acto, conversó el Monarca con los Sres. Decref y Calatayud, diciéndoles que había enviado médicos a los depósitos de heridos y prisioneros, a estudiar cuantos progresos adviertan en todos los servicios. El Rey demostró en el asunto capital de la nueva Sociedad científica un verdadero interés.

COLONIA DE LA PRENSA

Suscripción al segundo empréstito. La Colonia de la Prensa realiza ahora el segundo empréstito, autorizado por real orden del ministerio de la Gobernación fecha 20 de diciembre de 1916.

Este empréstito es, como el anterior, verificado en febrero del año próximo pasado, de 200.000 pesetas, en obligaciones hipotecarias de 100 y 500.

La suscripción comienza el 12 del corriente en el Banco Hispano Americano, de diez de la mañana a dos de la tarde, y terminará cuando se hayan pedido todos los títulos.

El tipo de emisión es de 98 por 100, y por tanto, los suscriptores a las obligaciones de 500 pesetas nominales entregarán 490, y los de cien pesetas nominales, 98 efectivas en el acto de la suscripción.

El interés líquido es de 5,10 por 100, porque la Colonia de la Prensa abona el impuesto de utilidades, y porque de todos los demás hay exención, en virtud de la ley de Casas baratas.

Los intereses se pagan en 1.º de enero y 1.º de julio de cada año, y la amortización se efectúa en veintiséis; pero el plazo será desde luego mucho más corto, porque la Colonia de la Prensa se propone continuar la práctica de amortizaciones extraordinarias, como la efectuada en diciembre último.

El Banco de España paga los intereses y está garantizado por el Estado, el cual conlleva su importe a cada vencimiento.

El valor de los terrenos y edificaciones de la Colonia de la Prensa excede ya de un millón de pesetas, siendo, por tanto, la garantía hipotecaria de las obligaciones muy superior al nominal que representan.

Antes de abrirse la ventanilla del Banco Hispano Americano para esta suscripción, se ha solicitado ya la mitad del empréstito, que resulta, por sus especiales condiciones y garantías, uno de los más atractivos para el capital y el ahorro.

Se espera que en pocos días, y como ocurrió con el anterior, quede este empréstito totalmente cubierto.

Adela Carbone, novelista

Adela Carbone, la actriz gentilísima que desde el proscenio de la Comedia nos deleita con las galanuras de su arte personalísimo y multiforme, se lanza a nuevas empresas, revelándose como magistral novelista en la narración titulada «El crimen de Lotino», que publica el último número de «Los Contemporáneos».

Conocíamos a Adela Carbone como dibujante deliciosa; pero esta nueva manifestación de su alma de artista constituye tal vez la faceta más interesante de su personalidad. Cuantos lean «El crimen de Lotino», lindamente ilustrado por su autora, podrán convencerse de que hay en ella una novelista tan grande, por lo menos, como la actriz que todos admiramos.

En la hoja suplemento, que inicia una nueva sección de deportes, colaboran Rafael López de Haro, José Ortiz de Pinedo, Augusto Martínez Olmedilla, etc.

Museo Nacional de Ciencias Naturales

Conferencia de M. Lecler du Sablon. El viernes dió su primera conferencia pública el profesor de la Universidad de Toulouse M. Lecler du Sablon, encargado de un curso de Fisiología vegetal por la Junta de ampliación de estudios.

Versó la conferencia sobre la herencia y la hibridación, que después de los trabajos del holandés Hugo de Vries ha tomado rumbos inesperados.

M. Lecler, con la claridad de palabra y de concepto que da el dominio del asunto, expuso los trabajos del austriaco Mendel, que pasaron inadvertidos para el mundo sabio hasta que Hugo de Vries les dió nueva actualidad.

A oír la voz autorizada de M. Lecler asistió una numerosa concurrencia, formada principalmente de naturalistas, profesores de Agricultura y una distinguida y numerosa representación de las Escuelas de Ingenieros Agrónomos y de Montes, formada por profesores y alumnos.

VIDA DEPORTIVA

PEDESTRISMO

La «cross-country» de ayer. Ayer mañana, con un temporal deshecho, se ha corrido la «cross country» organizada por el semanario «España Sportiva», que ha constituido un verdadero éxito, que hubiera sido ruidosísimo si la lluvia, enemiga de los espectadores al aire libre, no se hubiera encargado de aguar esta interesantísima prueba.

La carrera se ha corrido sobre el itinerario que ayer publicamos, y a la lista de premios hay que añadir los de la Sociedad Cultural Deportiva, Centro de Hijos de Madrid, del señor alcalde de Madrid y de D. José María Peña.

La salida se dió en el paseo de Rosales, al que había acudido numeroso público, que, a pie firme, aguantaba el agua, esperando pacientemente el resultado de la carrera a campo traviesa.

A las diez y treinta y cuatro minutos se dió la salida a setenta y seis corredores de los ochenta y siete inscritos.

Después partieron los doce exploradores que formaban el equipo del grupo de instrucción militar que habían de cubrir el recorrido, todos reunidos y completamente equipados.

Companion este grupo Leopoldo Ardao Menéndez, Fernando de la Carra Torre, Arturo Martínrey del Yerro, Carlos Pizarro de la Vega, Eloy Díaz Méndez, Fernando Mateos Damiá, Pablo Ontana Domínguez, José Pagan Arévalo, Joaquín Martínez Nacarino, Enrique Vinales Bayens, Pablo Quero Sánchez, Tomás Blanco Bueno, é iban al mando de don Fernando Mateos.

Durante la carrera las noticias que se recibían se facilitaban en una pizarra colocada al efecto.

De este servicio, así como del telégrafo de banderas y el servicio de orden y auxilio en el recorrido, estaban encargados los exploradores de España, al mando del comandante señor Trucharte.

También, en sitios estratégicos, se encontraban fuerzas de la Cruz Roja Española. Siguiéron a los corredores muchos ciclistas, motociclistas y algunos automóviles.

La clasificación.

Próximamente a las once y media se dió aviso de la llegada del primer corredor.

Este era el campeón catalán Pedro Prat, de la Real Federación Atlética Catalana.

Empleó en los 12.725 metros de recorrido cuarenta y nueve minutos, treinta y un segundos y cuatro quintos.

El pasado año había conseguido también este señaladísimo triunfo.

A continuación entraron por este orden: Adrián García (del R. F. A. C.), Rosendo Calvet (del R. F. A. C.), José Erra (del R. F. A. C.), Angel González Pina (S. C. D.), Miguel Escudero (F. A. G.), Francisco Morales (R. S. G. E.), Francisco Urquidí (de la F. A. G.), Domingo Ubarrechena (Avión F. C. de S. S.), Antonio Blanch (de la F. A. C.), Edmundo Medina (de la F. A. G.), Antonio Fernández (de la R. S. G. E.), Luis Rodríguez Urbano (Exploradores de España), Teodoro Pons (R. F. A. C.), Luis Calvo (R. F. A. C.), Fermín Bilbao (F. A. G.), José María Ugalde (F. A. G.), Luis Serra (de Barcelona, aislado), Ecequiel Montero (S. C. D.), Julián Encina (S. C. D.), Jesús Carrasco (Exploradores de España), Hilario Valencia (R. S. G. E.), Enrique Martínez (R. S. G. E.), Ignacio Aranguren (F. A. G.).

Gonzalo Leira (R. S. G. E.), Justo Ruane (Club Deportivo de Santander), Fermín García (F. A. G.), Miguel Pérez (del S. D. O.), Ramón Adarraga (F. A. G.), Romaldo San Miguel (Colegio de Educación Física de Bilbao), Luis Velasco (U. D. C.), Manuel Crespo (S. C. D.), Julián M. Zandieta (S. C. D.), Alejo Borumburo (F. A. G.), Emilio Prades (R. S. G. E.), Luis Bernardino (Exploradores de España), Rigoberto Santonja (S. C. D.).

Saturnino Martín (U. V. E.), Emilio Alzamora (R. S. G. E.), Salvador Plaza (S. C. D.), Ignacio Charterina (Club Fortuna, de Bilbao), Francisco Morales (R. S. G. E.), Marcial Retuerto (R. S. G. E.), Luis Rodríguez Urbano (Exploradores de España), Eduardo Valverde (S. D. O.), Jesús de la Calle (S. C. D.), Ernesto López Abreu (Exploradores de España), José Rojas (S. C. D.), Benjamín Lago (Colegio de Educación Física, de Bilbao).

Manuel Sánchez Rodríguez (Exploradores de España), Víctor A. Castañeira (S. A. del C.), José Tarrico (S. C. D.), Valentín Cortés (R. S. G. E.), Daniel Rodríguez (V. D. C.), Justo Martín (V. D. C.), Francisco Iglesias (R. S. G. E.), Narciso Serrano (S. C. D.), Manuel Utrilla (R. S. G. E.), Luis V. Cuesta (R. S. G. E.), Teodosio Rodríguez (S. D. O.), Marcelino Nogal (J. C. S., de Burgos), Bernardo del Busto (S. C. D., aislado), Domingo González (J. C. S., de Burgos), Santiago Carrasco (J. C. S., de Burgos), Aureliano Fernández, Francisco Sánchez Berquete (Exploradores de España), Facundo Alvarez (S. D. O.) y Manuel Rodríguez Arzuaga (A. C.).

Al entrar este corredor fué recibido por una calurosa ovación, pues se trata de un gran entusiasta de los deportes, que constantemente regala valiosos premios para los concursos.

En esta misma carrera ha regalado el gran premio nacional, que lleva por título Copa Rodríguez Arzuaga, para la Sociedad cuyos cinco primeros corredores obtuvieran mejor calificación.

Después entraron en la meta Miguel Villarrubia y Luciano Bastardo.

Este último empleó en el recorrido una hora veintisiete minutos.

Algunos detalles.

Entre los corredores figuraba Luis B. Cuesta, muchacho de catorce años, que pertenece a la Real Sociedad Gimnástica Española, y que ha hecho brillante recorrido.

Otro de los que fueron muy aplaudidos fué el popular D. Facundo, que, como siempre, tuvo a su cargo el número cómico de la carrera.

Los exploradores.

El equipo del grupo de instrucción militar de los Exploradores de España cubrió el recorrido en una hora y treinta y siete minutos, lo que supone una bella performance para los valientes jóvenes, quienes con el equipo completo, y luchando, como los demás corredores, con los rigores del tiempo, han obtenido tan señalado triunfo.

La clasificación por equipos.

La clasificación por equipos ha sido la siguiente:

- 1.º Real Federación Atlética Catalana: 1-2-3-4-10. Total, 20 puntos.
2.º Federación Atlética Guipuzcoana: 6-8-11-16-17. Total, 58 puntos.
3.º Real Sociedad Gimnástica Española: 7-12-22-23-25. Total, 89 puntos.
4.º Sociedad Cultural Deportiva: 5-19-20-32-33. Total, 109 puntos.
5.º Exploradores de España: 45-48-51-68-72. Total, 284 puntos.

El reparto de premios.

Anoche, a las diez y media, se celebró en el domicilio de la Real Sociedad Gimnástica Española el reparto de premios de la «cross country» corrida ayer.

El director de «España Sportiva», Sr. Zozaya, en un sencillo discurso, agradeció vivamente la cooperación prestada por cuantos han tomado parte en la carrera, teniendo frases de gran elogio, en primer lugar, para S. M. el Rey Don Alfonso XIII, que, dando nueva prueba de su amor por los deportes, había regalado una magnífica Copa de vermeil, que ha figurado como premio de honor en la carrera.

A continuación ensalzó como merece a don Manuel Rodríguez Arzuaga, donante de la Copa sobre cuya base se ha corrido la «cross country» del pasado y el presente año.

Este, no contento con regalar el magnífico trofeo, que ha sido ganado definitivamente por la Real Federación Atlética Catalana, ha tomado parte en la carrera.

El Sr. Zozaya, que enalteció la labor llevada a cabo por los exploradores de España y la Cruz Roja, terminó su peroración con vivas al Rey, a Rodríguez Arzuaga y a todos los donantes de premios en general.

El Sr. Rodríguez Arzuaga, que presidia el acto, dió las gracias con la modestia en el peculiar por las frases encomiásticas que le habían sido dedicadas.

Fuó ovacionado. Inmediatamente se procedió al reparto de premios, siendo calurosamente aplaudidos los ganadores.

Después de verificado éste, el Sr. Travall, de la Real Federación Atlética Catalana, dió una conferencia, disertando sobre el entrenamiento seguido por los equipos de su Club para tomar parte en la carrera que nos ocupa.

El Sr. Travall ilustró su conferencia con concienzudos datos, que nos demostraron la competencia de dicho señor en esta materia. Fué muy aplaudido.

S. DE L.

BICICLETAS MOTOCICLETAS Y ACCESORIOS B. S. A. Y VINDEC AL CONTADO Y A PLAZOS PLAZA DE ISABEL II, N.º 7 (RINCONADA).

PROBLEMAS MADRILENOS

LA CUESTION DEL PAN

Junta de Subsistencias.

Se dió cuenta de una instancia de los fabricantes de cerveza pidiendo que se declare este producto artículo de primera necesidad. Se acordó desestimarla.

Leyóse otra instancia de los viticultores de Cataluña solicitando que se declare que el vino es artículo de primera necesidad. Se desestimó.

Se acordó desestimar la petición formulada por los harineros de Madrid, de que se revocase la real orden de tasa de la harina y de que se les faciliten 5.000 toneladas de trigo al precio de tasa, si bien, respecto a este último extremo, se pide a los solicitantes que informen a la Junta de quienes con los almacenistas de trigo que han pedido precio superior a la tasa.

A propuesta del Sr. Paraiso se designó a los Sres. D'Angelo, Gavilán, García Cortés, Elorrieta y marqués de la Frontera para que formen la Junta de distribución del trigo.

Se puso a discusión la autorización de exportaciones para arroz, judías, lentejas, etc.

Arroz.—El Sr. Paraiso sostuvo que sobran de 80 a 85.000 toneladas de este producto, y después de exponer los varios problemas de producción, de consumo e industriales que se relacionan con el asunto, se mostró partidario de que se autorice la exportación de alguna cantidad sobrante.

El Sr. Matesanz manifestó que él decía en su ponencia que podían exportarse unas 15.000 toneladas cuando menos, si bien opina que debe ponerse limitación al tiempo de la exportación. Razonó el porqué entendía él que sólo debía autorizarse la exportación de arroz glaseado para ganar el mercado de América. Sostuvo que debe establecerse la tasa antes de la exportación.

El Sr. Alvarez Mendoza dijo que no modificaba la enmienda que presentó en las anteriores sesiones sobre este asunto, pues las Comisiones de arroceros que han venido a Madrid no han aportado ningún dato que pueda contrariar su criterio, y sostuvo que la autorización de la exportación será la señal de la subida del precio del producto, y que aunque se tase, si no se tiene la garantía de los depósitos que él proponía, los productos se ocultarán y no saldrán a la venta.

El Sr. García Cortés manifestó que no es enemigo de las exportaciones, pero que es preciso exigir garantía para ellas. Confiesa que ha vacilado ante los datos que le han proporcionado las Comisiones llegadas a Madrid. Acepta que pueden exportarse hasta 30.000 toneladas; pero que es preciso que antes se tase el producto, y pregunta cómo han de garantizar los arroceros que quedarán existencias en España y que no se ocultarán.

El Sr. Gavilán dijo que está convencido de que hay cantidad sobrante de arroz. Que deben autorizarse exportaciones de más de 15.000 toneladas de arroz elaborado y sin elaborar para no beneficiar a los industriales, en perjuicio de los agricultores.

El Sr. Santa Cruz dijo que la prohibición de la exportación del arroz es la ruina de gran parte de la región de Levante. Que hay un sobrante de 80.000 toneladas. Que los arroceros pasan por el establecimiento de tasa, y que no hay inconveniente en que se autorice la exportación de 35 a 40.000 toneladas, interviniendo el Estado para que se eviten las desigualdades en la facilidad en el transporte para exportar.

El Sr. Paraiso dijo que los puntos cardinales de la cuestión no han variado de como los expuso el Sr. Alvarez Mendoza en su enmienda, ó sea seguridad del sobrante para España, tasa y stock en garantía. Ya hay datos de la verdadera existencia de arroz, pudiendo asegurarse que hay un sobrante; pero al pedir a los arroceros la constitución de depósitos de garantía, manifestaron éstos que no les era posible constituirlos. Cree que puede autorizarse una exportación de 30.000 toneladas.

El Sr. D'Angelo se atiene a los datos oficiales, que son los más fidedignos e imparciales, y propuso que, según resulta de ellos, se autorice, previa tasa del precio, la exportación de 30.000 toneladas de arroz, ó sea 20.000 de glaseado y el resto con cáscara.

El señor presidente expuso que, después de las conferencias que ha celebrado con los arroceros, se ha convenido que sería mejor la autorización de exportaciones sin distinción de clases, no compartiendo la opinión del señor Alvarez Mendoza sobre la necesidad de la existencia de un depósito de garantía.

Puesta a votación la enmienda del Sr. Alvarez Mendoza, es desechada.

Puesta a votación la ponencia, se acordó que debe autorizarse la exportación de 30.000 toneladas de arroz (20.000 sin cáscara y 10.000 con ella), previa tasa para la venta en España en el punto de origen, y que el precio de tasa deberá ser fijado por el Comité.

El Sr. Alvarez Mendoza quiso que constara su protesta de que, no exigiéndose depósito de garantía, subiría el precio actual del arroz por efecto de la autorización para exportar.

Garbanzos.—El Sr. Matesanz sostuvo que, según datos fidedignos, hay un exceso de existencias de este producto de 60.000 toneladas, y en su ponencia sólo se propone que se autorice la exportación de 6.000.

El Sr. Alvarez Mendoza manifestó que sin las garantías por él pedidas para que el consumo de España se asegure y para que el precio no suba, no deben autorizarse las exportaciones, aunque exista sobrante, pues los precios subirán en cuanto se autorice la exportación.

Puesto a votación el asunto, se acordó que se debe autorizar la exportación de 12.000 toneladas de garbanzos.

Lentejas y judías.—El Sr. Matesanz defendió su ponencia de autorizar la exportación de las partidas de estos productos que estén contratadas y en almacenes preparadas para la exportación, siempre que se haga una inspección por individuos que designe la Junta para comprobar si los mercaderes están en dicha situación.

El Sr. Alvarez Mendoza se extrañó de que, respecto a estos productos, no se siga el mismo criterio en que se ha inspirado la Junta al autorizar la exportación del arroz y de los garbanzos, ó sea la demostración de que existe un exceso, y la necesidad de la tasa previa, ya que no se acepta su propuesta de los depósitos de garantía.

El Sr. García Cortés es de opinión que se puede exportar las partidas de que trata la ponencia, con la investigación que propone el Sr. Matesanz.

Los Sres. Alvarez Mendoza, García Cortés, Gómez Latorre, Alas y Lazcano hicieron constar su opinión contraria a la ponencia. Puesta a votación es aprobada.

Se dió cuenta del recurso de los panaderos de Madrid contra la tasa de 48 céntimos el kilogramo fijado al pan por el alcalde.

El Comité propone que se suspenda la tasa, y que el alcalde proponga otra nueva con toda urgencia, teniendo en cuenta el precio del pan, según se suministre en tahonas ó a domicilio.

El Sr. Gómez Latorre defendió la tasa fijada por el alcalde y estima ilegal el anuncio de huelga de los tahoneros.

El Sr. Vallejo defendió la pretensión de éstos, y dijo que la industria del pan es la más perjudicada siempre por los Poderes públicos.

El Sr. García Cortés se adhirió a las manifestaciones del Sr. Gómez Latorre, y dijo que no hay motivo para que el pan en Madrid sea más caro que en otras provincias.

El Sr. Paraiso defendió la ponencia del Comité.

El Sr. Elorrieta defendió la tasa fijada por el alcalde, diciendo que debe entenderse aplicada al pan común en el despacho, sosteniendo que el paro anunciado por los panaderos es un delito definido en el Código penal, por que el paro que autoriza la ley de huelgas se refiere al motivado por diferencias económicas entre patronos y obreros.

El Sr. Illana manifestó que hay que tener en cuenta la distinta condición de la vida económica de Madrid y de las provincias, y dijo que el alcalde debe señalar una diferencia de precio del pan en la fábrica, en la tienda y a domicilio.

El presidente requerido por el Sr. Gómez Latorre para que dé su opinión sobre la actitud de los tahoneros, dijo que en principio estima que la ley de huelgas se refiere sólo a conflictos que surjan en las relaciones entre obreros y patronos; pero que el caso presente es muy delicado y se reserva por el momento dar su opinión.

Puesto el asunto a votación, se aprueba la ponencia.

Mitin en la Casa del Pueblo.

A las once de la mañana, con escasa concurrencia, comenzó en el teatro de la Casa del Pueblo el mitin organizado por los obreros panaderos para explicar por qué se habían colocado incondicionalmente al lado del alcalde.

El presidente expuso el objeto del mitin. Cortés, de la Junta directiva de panaderos, dice que éstos deben trabajar, para que el público no les crea confundidos con los patronos.

Ramón Martínez abunda en la misma idea, y cree que el pan puede venderse a 48 céntimos.

Censura la determinación de la Junta Central de Subsistencias.

Deben los obreros rebelarse contra ella, porque va a triunfar una sinrazón.

Deben los obreros despreciar el real decreto de aumento que les ofrecen los patronos para que se crucen de brazos.

Ante la confabulación de harineros, trigueros y panaderos hace falta que los obreros se impongan la unión más absoluta.

Paz aboga por que los obreros se declaren en huelga con la divisa de que el pan debe venderse a 48 céntimos.

Examina las condiciones en que se realiza la fabricación, después de censurar duramente a los acaparadores de trigo.

Uno del público interrumpe vivamente al orador y es expulsado del local.

Otros incidentes se produjeron durante el mitin, en los que tuvo que intervenir la autoridad.

Terminó el acto anunciando el presidente que la Comisión de obreros se pondrá al habla con el alcalde.

Un bando del alcalde.

En vista de la resolución de la Junta central de Subsistencias dejando sin efecto la tasa del pan hecha por la Alcaldía en virtud de lo dispuesto en la real orden del ministerio de Hacienda de 11 de diciembre último, el alcalde se propone dictar un bando comunicándolo al vecindario, ya que mañana debía empezar a regir el anteriormente publicado.

Como el precio que tiene actualmente el pan se fijó con arreglo al de las harinas, cuando el coste de éstas era superior al fijado en la tasa, el alcalde entiende que, sin perjuicio de lo que la Junta central de Subsistencias resuelva en definitiva sobre el precio del pan, debe éste bajar en la misma proporción que han bajado las harinas. A este efecto, ha procurado por todos los medios imaginables reunir en el día de hoy a los panaderos para que hicieran esta baja desde mañana mismo; pero no habiéndolos podido reunir, se propone hacerlo mañana, para evitar el abuso que supondría que continuaran rigiendo los actuales precios. Además, el alcalde facilitará con toda urgencia los informes que solicita la Junta central, con el fin de que pueda esta resolver el recurso de los panaderos, fijando definitivamente el precio del pan.

Dice el Sr. Ruiz Jiménez.

El ministro de la Gobernación manifestó anoche que el Consejo se había ocupado del problema del pan en Madrid.

Hizo historia del asunto, diciendo que el alcalde había concedido al conflicto la importancia que merece y que había interesado del Gobierno una solución.

Esta había sido dada por la Junta de Subsistencias en la reunión celebrada el sábado, y consiste, como declamamos ayer en la referencia de dicha Junta, en suspender el bando

del alcalde hasta hacer una información que permita apreciar las bases de una nueva tasa. La real orden vigente precisa que el pan se venderá al mismo precio a que esté la harina; pero los panaderos, entendiendo que aquélla no se puede aplicar a Madrid por diversas razones, apelaron a la Junta central de Subsistencia, y ésta ha estimado atendibles las razones de los panaderos.

El alcalde publicará hoy un bando suspendiendo la tasa, y a la diez de la mañana celebrará una reunión con los panaderos para buscar una solución.

El Sr. Ruiz Jiménez encareció a todos tener calma, pues no se trata más que del aplazamiento de este problema, y la solución vendrá en un plazo perentorio.

EN GOBERNACION

El ministro de la Gobernación, en la conferencia de esta mañana con los periodistas, hizo a éstos amplia historia del asunto del pan, con el fin de restablecer la verdad sobre todos los extremos que se relacionan con el mismo.

Comenzó diciendo que se había exagerado bastante el conflicto, y que el antecedente de todo éste es la real orden dictada por el ministro de Hacienda, a propuesta de la Junta Central de Subsistencias fijando la tasa en el mismo precio kilo de harina y kilo de pan.

Los tahoneros, alegando múltiples razones, recurrieron primero al alcalde, después al gobernador, y por último a la Junta Central de Subsistencias.

Dichos industriales alegaban que siendo Madrid una excepción en la contribución industrial, alquileres, etc., y teniendo la industria panadera además de aquellas otras gabelas, no era equitativo que la tasa que rige en un pueblo o en una capital pequeña sea la misma que en Madrid.

El alcalde, por su parte, también habló con el Gobierno de este pleito y se le dijo que hiciera una propuesta.

Como los tahoneros tenían presentado un recurso a la Junta Central de Subsistencias, rogó a ésta el Gobierno que lo resolviera, aplazando la aplicación de la tasa.

No hay, pues, decía el Sr. Ruiz Jiménez, que desnaturalizar los hechos ni agrandar los conflictos.

No se ha hecho más que lo que ha pedido el alcalde para dar margen al tiempo y ver si se resuelve el asunto.

La tasa de kilo de harina, kilo de pan, fue hecha por el Sr. Chicote el año de 1907; por lo tanto, está algo anticuada.

Por todas estas razones, lo menos que se podía hacer era aplazar la tasa y estudiar el asunto, porque si son respetables los intereses del público, también lo son los de los panaderos.

El alcalde, dando pruebas de su gran rectitud, estaba dispuesto a incautarse hoy de las tahonas, y esto hubiera provocado un conflicto, que, afortunadamente, se ha podido evitar, porque hay que tener en cuenta que Madrid consume 370.000 kilos de pan, y la fabricación de éstos no se improvisa.

Conste, pues, que el Gobierno no ha desautorizado al alcalde, y que éste ha cumplido con su deber, proponiendo una solución que, aceptada por nosotros, se ha traducido en el acuerdo adoptado el sábado por la Junta central de Subsistencias.

No hubo hoy conflicto, gracias al señor duque de Almodóvar del Valle con su medida previsora aplazando la tasa.

En la conferencia que anoche celebré con el alcalde éste reconoció que había sido el quien propuso dicha fórmula.

Ahora bien, lo que desea el alcalde es que los panaderos, antes de llegar a la aplicación de la tasa, por voluntad propia hagan una rebaja en los precios.

En la Junta Central de Subsistencias había personas, como el Sr. Parafos, a quien costó trabajo el convencerlas para que accediesen al acuerdo adoptado.

Sigo entendiendo, como dije en un discurso en el Congreso, que las tahonas y tablas reguladoras en Madrid no resolverían este problema, y en cambio gravarían el presupuesto municipal en muchos miles de pesetas.

En Madrid, el problema está agravado por el exceso de intermediarios, y esto no se evitaría más que con la tasa permanente del pan y la carne; por esto formé la Junta reguladora del pan, que le dió mayor carácter legal el Sr. Alba con su decreto.

Mi mayor satisfacción como ministro ha sido la de firmar el nombramiento del duque de Almodóvar del Valle.

Confío en que éste resolverá el problema porque tiene tres condiciones esenciales: razón, competencia y fortuna.

Con esto no quiero decir que el pan se debe vender al precio actual; me parece que, excepto el de barras, está un poco caro; por lo tanto, espero que los tahoneros, en el llamado de forma, hagan alguna rebaja de cuatro o cinco céntimos.

He recomendado al alcalde que procure que los términos que sirvan de base a la solución los conozca ampliamente el público.

Terminó el ministro haciendo otras consideraciones sobre la diferencia que lógicamente tiene que haber entre el precio del pan que se vende en las tahonas, expendiéndurlos y reparto a domicilio.

La Junta Central de Subsistencias ha facilitado la siguiente nota:

«Mal puede atribuirse a la Junta de Subsistencias ni al Comité el propósito de que la tasa del pan en definitiva sea un perjuicio del consumidor, cuando público es que si se lamentó del retraso con que en Madrid se procedía a realizarla, fue precisamente porque entiende que Madrid no puede constituir excepción en España en cuanto a la carestía del pan.»

El acuerdo de la Junta se limita a dejar en suspenso durante un plazo brevísimo la tasa realizada, para, en vista del informe pedido urgentemente al señor alcalde de esta corte, poder resolver con entero conocimiento de causa la reclamación presentada por los fabricantes de pan.»

PLEITOS Y CAUSAS

Cuentas de Sociedades.

El 29 de diciembre de 1910, y por escritura pública, se fusionaron, bajo el nombre de Eléctricas Reunidas de Zaragoza, las Sociedades Eléctrica Peral Zaragozana, Electroquímica Aragonesa y la Teledinámica del Gallego, nombrándose una Comisión mixta encargada de las gestiones necesarias a llevar a efecto lo convenido por el documento público de referencia.

La nueva Sociedad Eléctricas Reunidas de Zaragoza, en sesión celebrada por su Consejo de Administración el 28 de marzo de 1911, acordó que la resolución acerca de una cuenta aparecida de la contabilidad de la Teledinámica, bajo el epígrafe «Sindicato de accionistas», por tratarse de asunto privativo de aquélla, correspondía a la Comisión nombrada en la escritura fundacional de 1910, y habiéndose acordado en 1912 y por el mismo Consejo el pago a las Sociedades Eléctricas de Zaragoza de los saldos particulares y colectivos de la Teledinámica del Gallego, importante 61.373 pesetas, y no satisfaciéndose aquél, se demandó a cada uno de sus componentes, con la pretensión de que se les condenara por partes iguales a pagar a las Eléctricas reunidas las pesetas indicadas.

El Juzgado estimó la demanda, y la Audiencia confirmó el fallo de aquél, y en su virtud la cantidad reclamada lo sería a ingresar en las cuentas de la Sociedad demandante por parte del Sindicato, puesto que era parte del activo que llevó a la fusión la Teledinámica del Gallego.

Como recurrente actuó el Sr. Wais y como recurrido el señor la Cierva.

Las apelaciones en juicios de faltas.

Ante el Tribunal municipal de Tortosa presentó una señora denuncia por pastoreo abusivo. Iniciado el correspondiente juicio de faltas, el denunciado promovió una cuestión prejudicial civil, relativa a la propiedad del inmueble, en el cual se suponía causados los daños.

El Tribunal acordó la suspensión del procedimiento en el juicio de faltas, hasta la resolución de la cuestión civil.

La supuesta perjudicada apeló de la resolución referida, y el Juzgado de Instrucción de Tortosa dictó sentencia, condenando al denunciado por una falta de pastoreo abusivo.

Contra la expresada sentencia se interpuso recurso de casación, que sostuvo el letrado Sr. Colóm Cardany.

Opinó el recurrente, en brillante informe, que había de ser anulado el fallo del juez de Tortosa, por cuanto así los preceptos de la ley ritual municipal, como el artículo 29 de la de Justicia municipal, exigen que en las apelaciones de los juicios verbales de faltas se resuelva sólo las conclusiones que hayan sido objeto de discusión y prueba en la primera; y porque, en este caso concreto, el Juzgado había impulsado abusivamente sus atribuciones, resolviendo una cuestión en la cual carece de competencia y de materia idónea, produciendo una indefensión de las partes.

El Tribunal Supremo ha dictado sentencia de acuerdo con las pretensiones del recurrente, y declarando que «ya que en los juicios de faltas no existe el plazo de quebrantamiento de forma, al menos se evidencia un defecto de jurisdicción que priva de eficacia al fallo recaído, y viene a demostrar una circunstancia posterior al hecho que impide pensarlo.»

ALVAR-ARRANZ

LECHE CONDENSADA

La mejor, «Los Pirineos». Guernica (Vizcaya). Depósito: Hernán Cortés, 14. Tel. 5.307.

SUCESOS DEL DIA

Gente conocida.

La Guardia Civil del Puente de Segovia ha detenido a Vicente Salgado, el Hospicio; Luis Villanueva, el Botas; Luis Diaz, el Lecherin; Francisco Pérez, el Chicogolfo; y Pedro Méndez, el Perico, por robo de 343 kilogramos de tornillos-tirafondos en la estación de las Pulgas.

Los cinco personajes fueron puestos por la benemérita a disposición del Juzgado de guardia.

Riña.

En la tahona de la calle de Calatrava, número 37, rieron los panaderos José García, de treinta y cinco años, y Manuel Fernández López, de cincuenta y tres, causando éste al primero dos heridas con una navaja, que fueron calificadas de pronóstico reservado en la Casa de Socorro.

Las lesiones que sufre el José son: una en el lado derecho del tórax y otra en el brazo izquierdo.

Los descuidados.

Del carro que guiaba Manuel González Santamaría se apoderaron de un fío de mantas y ropas en la calle de Lagasca, esquina a Jorge Juan, mientras el carrero descargaba unos sacos en la tienda de semillas del núm. 15 de la última de las citadas calles.

Del autor de la sustracción nada se sabe.

Una denuncia.

D. Amadeo García Lacarrera ha presentado una denuncia contra Ramón Pacheco Verdugo, de veintitrés años, que habita en la calle de Trafalgar, núm. 5, por suponerle autor de la cobranza de recibos falsificados con la firma del profesor D. Angel de la Torre a varios socios del Real Pólo Golf Club de Puerta de Hierro.

Herida casual.

Limpiando unos cristales en su domicilio, Claudio Coello, 115, se produjo una herida de pronóstico reservado en el antebrazo derecho José Martínez Corrales, de treinta y un años de edad.

Dos incendios.

En el domicilio del duque de Tamames,

calle del Duque de Alba, núm. 15, se inició un pequeño incendio, por haberse prendido el hollín de una chimenea.

El otro incendio se inició en el piso segundo de la casa núm. 21 de la calle de la Magdalena, domicilio de D. Francisco Rodríguez, por haberse prendido una viga de la medianería de la casa.

Ambos incendios fueron sofocados sin desgracias personales, y con escasas pérdidas materiales.

Un herido.

Benito Urbina Ortega, dependiente de comercio, que habita en la calle de Toledo, número 55, salió ayer tarde de paseo, y ya en el barrio de la China se puso a examinar una pistola, con tanta inexperiencia y tanta desgracia, que se le disparó, produciéndole una herida de pronóstico reservado en el hipocóndrio izquierdo, de la que fué curado en la Casa de Socorro de la Universidad.

Aunque el suceso ocurrió por la tarde, Benito no se presentó a ser curado hasta las once de la noche. ¿Por qué?

Le quitan el pellejo.

Del carro que guiaba Ricardo Gómez Ruiz quitaron, aprovechando un descuido, dos pellejos de aceite, valorados en 250 pesetas.

Cajita casual.

Pura Muñoz Bueno, de diez y ocho años, sufrió una caída en su domicilio, Santiago el Verde, núm. 8, y se produjo lesiones de pronóstico reservado.

¡Adiós mi dinero!

Al Juzgado de guardia fué llevado el tabernero Ramón Ardura Santiago porque en su establecimiento, y en unión de otros tres individuos, quitaron a Faustino Martínez Fernández, que habita en la calle del Amparo, número 28, 15 pesetas en plata y alguna cantidad más en calderilla.

Dependiente infiel.

El dueño de la vaquería de calle de Alcántara, Hipólito González, ha presentado una denuncia contra un dependiente suyo, llamado Segundo, con domicilio en la calle de Juan de la Hoz, núm. 12, que ha desaparecido después de cobrar de algunos clientes unas cuatrocientas cincuenta pesetas.

ACEITES REFINADOS CRUZ ROJA

Son los mejores.—Venta en ultramarinos.

LA TRAGEDIA DEL RASTRO

JOVENES PORTEROS ASFIXIADOS

En la plaza de Nicolás Salmerón, donde empieza el Rastro, que todos los madrileños conocen, ocurrió esta mañana una tremenda desgracia con caracteres de tragedia, por las circunstancias que reunían las dos víctimas del suceso: Bonifacio Martínez Redondo, de veinticinco años de edad, y su esposa, Antonia Quemada, de veintinueve años, jóvenes recién casados, que eran los porteros de la casa número 20.

El edificio de referencia es una casa nueva, perteneciente a D. Timoteo Rojas Aranzuelo, y en cuya planta baja está establecido el bar Cascorro, que ha servido para que toda aquella populosa barriada conozca la casa a que aludimos.

Hace tres meses escasos se hicieron cargo de la citada portería los esposos citados, que acababan de contraer matrimonio.

Bonifacio y Antonia tenían su dormitorio en la misma planta baja de la portería, junto a una ventana que da al sótano, donde está la caldera de la calefacción del edificio.

Todas las emanaciones del ácido carbónico, por consiguiente, tenían que subir al pequeño dormitorio de los porteros, y era de temer, aunque hasta hoy nadie lo tuviera en cuenta, una desgracia como la ocurrida hoy.

Ella muerta, y él muy grave.

Esta mañana no se abrió el portal a la hora de costumbre.

El hecho llamó la atención de los vecinos cuando vieron que avanzaba la mañana y los porteros que, como nuevos, siempre se habían mostrado diligentes y puntuales, no daban señales de vida.

Por el mismo patio del Bar Cascorro, que comunica con la ventana de la portería, penetraron los guardias Hilario Torrecilla Muñoz y Antolin Esteban Pacheco, que, al mirar hacia el interior del dormitorio de los recién casados, observaron, a través de los cristales, que se hallaban sobre la cama, inmóviles, como desvanecidos.

En vista de que no respondían a los gritos y golpes que los guardias daban sobre los cristales, se dispuso que fueran rotos y franqueada la puerta.

Con los citados guardias penetraron en el pequeño dormitorio el cabo de Seguridad Rafael Díaz Pérez y un agente de Vigilancia.

Antonia Quemada no presentaba señales de vida. Había sucumbido a los efectos del ácido carbónico que se respiraba en el cuarto.

Su esposo, Bonifacio Martínez, todavía conservaba restos imperceptibles de vida. Pero tan grave era su estado que se desconfiaba en volverle a la vida.

En la Casa de Socorro.

Avisadas las autoridades se ordenó que el infeliz portero fuera inmediatamente auxiliado por los médicos de la Casa de Socorro del distrito, por si cabía todavía salvarle de una muerte que parecía inevitable.

Se le sometió en seguida a toda clase de tratamientos para provocar la respiración; pero a la una de la tarde todavía no habíase logrado una seguridad en poderle salvar.

El cadáver de la desventurada Antonia fué trasladado al Depósito Judicial.

El Juzgado de guardia, que era el de Chamberí, instruyó las diligencias propias del caso.

En la populosa barriada el hecho ha producido enorme impresión, mayormente por tratarse de dos jóvenes simpáticos y que se hallaban en los primeros meses de la luna de miel.

ALCANCE POLITICO

En un diario de Cartagena leemos lo que sigue:

«Hay en nuestro muelle 12.000 cajas de naranjas esperando su embarque para Inglaterra. Y en todo el puerto no se ve un solo buque español que se atreva a conducir esta mercancía; solamente cerca de Santa Lucía, unos barcos ingleses cargan apresuradamente mineral y se disponen a conducirlos a su país.»

Esto, que nos ha dado tristeza a nosotros que no somos neutralistas, pero que adoramos a nuestra patria, se presta a muy amargos comentarios. Por encima de todo—salvo conductos, notas, filias—está la vida de un pueblo, de una región, y esta provincia, desgraciadamente, sentirá pronto el zarpaço angustiador del hambre, y luego, hasta que esto se arregle, la producción perdida, y la necesidad dueña y señora de los pueblos de esta vega.»

\*

El alcalde de Castillo de Locubín telegrafía al ministro de la Gobernación diciéndole que por estar cortada la carretera de Alcaudete a Granada se encuentra aquel pueblo aislado.

Urge la reparación de la carretera para remediar la crisis obrera.

\*

Anoche se supo en Madrid la triste noticia de haber fallecido en Valencia el senador vitalicio Sr. Gallego Diaz.

AGUA DE SOLARES

Cura la neurastenia relacionada con el aparato digestivo.

ULTIMAS NOTICIAS

El conflicto europeo

COMUNICADO OFICIAL

Acciones locales.

Paris, 12. Parté oficial del medio día: «En la región de Berry-au-Bac hicimos estallar con éxito dos minas sobre la cota 108. En Champagne y Argona, actividad de patallas durante la noche.»

Hemos llevado a cabo dos golpes de mano, uno en Argona y otro en el sector de la cota 304 y cogido prisioneros.

Noche tranquila en el resto del frente. Aviación.—Se confirma que un avión alemán fué derribado el día 10 durante un combate aéreo en la región de Etouvelles (Aisne).

Durante la noche del 11 al 12 nuestras escuadrillas bombardearon las estaciones de Senay, Dun-sur-Meuse y Athies.»

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

Comentarios ingleses.

Londres, 11. Las últimas noticias recibidas de la actividad submarina enemiga demuestran el mismo desprecio vergajativo de las leyes de humanidad que caracterizan la nueva campaña.

El vapor británico Dauntless, con veintitrés hombres de tripulación, fué torpedeado y parece ser bombardeado por un submarino alemán el día 4 de febrero. El capitán, herido por los disparos, y el segundo de a bordo, el primer maquinista y tres de sus ayudantes, muy enfermos a consecuencia del frío, fueron recogidos cinco días después. En el bote también había tres cadáveres. No se sabe nada del resto de la tripulación.

Según parece, el mismo submarino hundió también al vapor pesquero francés, que no iba armado, Iyonne. El capitán, el maquinista y un tripulante se ahogaron. Otros tres tripulantes fueron heridos por los disparos.

LA SITUACION GENERAL

Dice el coronel Feyler.

Londres, 11. El coronel Feyler, eminente estratega suizo, en un artículo que publica el Sunday Times fecha 11 de febrero, dice que el que las esperanzas letonas han perdido está comprobado por la declaración de guerra que hace Alemania al mundo mediante su campaña submarina.

Esta nueva empresa es una prueba convincente que una vez más ha tomado un nuevo camino en busca de la victoria definitiva, que buscó y no logró encontrar en Occidente en 1914, en Oriente en 1915, en Rumania en 1916, y en cuyas tres aventuras se encontró detenida en sus nuevos frentes.

La intranquilidad alemana debe haber sido considerablemente aumentada por la reciente actividad de las tropas británicas en el Ancre. Los ingleses, no sólo han adelantado su línea, sino que han extendido el frente de su ofensiva en el Ancre y en el Somme. Grandcourt ha sido evacuado por los alemanes, mientras que la granja de Baillepoint ha sido conquistada por las fuerzas británicas. Se están preparando los alemanes para abandonar las posiciones en que se han mantenido tanto tiempo, debido a la falta de medios para su debida defensa, o tienen que abandonar otros planes ambiciosos, para cuya preparación concentraron grandes masas de tropas, con objeto de fortificar las posiciones que las tropas británicas amenazan conquistar?

NOTICIAS DE TODAS LAS PROCEDENCIAS

Dimisión.

Londres, 11. Mr. Delyannis, encargado de los asuntos de Grecia en Londres, acaba de presentar su dimisión.

Grecia no tiene, actualmente, ningún representante oficial en Londres. (Agencia Radio.)

Cuándo será. A causa de la temporada de gran frío, el Comité de la Feria de Lyon ha decidido, excepcionalmente, fijar su inauguración el 16 de marzo. (Agencia Radio.)

Mister Hugues.

Londres, 12. Mr. Melbourne Hugues, primer ministro de Australia, cuya presencia es donaría Australia dentro de quince días, aban- el fin de asistir a la conferencia que celebrarán en Londres todos los representantes de las colonias autónomas de Inglaterra. (Agencia Radio.)

ABASTECIENDO SUBMARINOS

El «Minerva» es sorprendido y capturado por un torpedero cuando daba gasolina a un submarino alemán.

Dice «La Tierra», de Cartagena: «Sabíamos desde hace tiempo que unos desaprensivos españoles, más amantes del dinero que del prestigio, conveniencia y dignidad de España, se dedicaban a abastecer de gasolina a los submarinos alemanes, que luego mostraban su agradecimiento torpedeando y hundiendo a barcos de nuestra nacionalidad, sin miramientos de ninguna clase y olvidando lo mucho que deben a la hidalga hospitalidad española los miles de alemanes que residen en nuestra nación.»

Y de público se señalaban nombres de patrones y de barcos que se dedicaban al lucrativo negocio; pero como nuestra misión no es ejercer de Cotarelo, esperábamos a que por los que tienen la obligación de perseguir esa clase de delitos fuesen descubiertos los defraudadores, si no de nuestra Hacienda, de nuestra decantada neutralidad.

Y como todo llega en este mundo, llegó el momento en que uno de nuestros torpederos, el número 14, si no estamos mal informados, capturó en aguas de Cabo de Palos al patibot de esta matrícula «Minerva».

Según nuestras noticias, el buque, que iba abarrotado de gasolina y que, al embarcarse, la había hecho pasar por aguarrás, estaba abasteciendo a un submarino, el cual, al verse descubierto, se sumergió en las profundidades del mar.

El patibot «Minerva» no pudo hacer lo propio, ni aun siquiera huir, por lo que fué fácilmente apresado por el torpedero, que lo condujo a este arsenal.

Las autoridades de Marina instruyen la correspondiente sumaria, y como resultado de ella, será vendido el buque y decomisada la gasolina que llevaba a su bordo.

El patrón se halla detenido.»

LOS SALVOCONDUCTOS ALEMANES

Leemos en La Tierra, de Cartagena: «El Consulado alemán en ésta exige a los barcos fruteros españoles salvoconductos para las zonas que estén fuera del bloqueo, especialmente para Holanda y Escandinavia.—El cónsul interino, M. Meyer.»

Muy es todo comentario para aquellos que, apelando al sentido común y a la justicia, juzgan debidamente los procedimientos alemanes.

Ya no se impone el salvoconducto solamente a aquellos buques que han de navegar por aguas de las naciones que hoy luchan frente a Alemania.

El salvoconducto se impone para la navegación por todos los mares.

¿La razón? ¿El derecho?... ¿Qué vale todo esto!

NOTICIAS GENERALES

La función de esta noche en el teatro Real es la 26 de abono. Se cantará Aida.

No es posible toser con Jarabe Orive.

A la edad de treinta y ocho años ha dejado de existir en Barcelona D. Roberto A. Buzzone, hijo del propietario del Grand Hôtel des Quatre Nations en aquella capital.

Reciba éste y demás familia del finado nuestro más sentido pésame.

Los maestros de Primera enseñanza que realizan los estudios preparatorios para las oposiciones a Escuelas nacionales en el Rectorado de Granada han dirigido al director general de Primera enseñanza una solicitud suplicando se digno dar las órdenes oportunas para que en el más breve plazo posible sean anunciadas las oposiciones que han de realizarse en dicho Rectorado, así como en los restantes de España con arreglo a las disposiciones vigentes.

Según El Siglo Médico, continúan con muy escasas variaciones observándose las mismas circunstancias de influencia sobre la salud pública que señalamos en nuestro último número y, como consecuencia de ello, son los mismos los padecimientos registrados y el número proporcional de enfermos y de defunciones: afectos agudos, catarrales e inflamatorios de los órganos de la respiración, reumatismos articulares y musculares, anginas tonsilares, congestiones y hemorragias de los centros nerviosos; complicaciones de los padecimientos crónicos del aparato circulatorio y del renal.

Las infecciones del tubo digestivo y las erupciones febriles tienden a disminuir.

Entre los actos protectores últimamente realizados en la corte por los auxiliares honorarios del Consejo Superior de Protección a la Infancia, que con tanto celo ejercen su función en todos los casos a que se refiere la ley, y coadyuvan con los agentes de la autoridad a retirar de la vía pública a los mendigos menores y adultos, figura la denuncia formulada ante los Tribunales contra una mujer mulata ante los Tribunales de una pobre niña de ocho años de edad, habiendo sido aquella sentenciada por el Juzgado municipal del distrito del Centro al pago de cuarenta pesetas de multa, más las costas del juicio celebrado.

LOS TEATROS

GACETILLAS

Princesa.—Según tenemos anunciado, el jueves 15 del corriente se suspenderán en este teatro las funciones hasta el día 8 del próximo marzo, en que serán reanudadas con el estreno de la comedia El mal que nos hacen, original de D. Jacinto Benavente.

Hoy lunes por la noche, en función popular, y el martes, á las seis, en función especial, se verificarán las últimas representaciones de Mariana.

El próximo miércoles, noveno de moda, Nana Teruel, comedia de los Sres. Alvarez Quintero.

La función correspondiente al décimo y último miércoles de moda se aplaza al primer miércoles del mes de marzo, posterior al día del estreno de la comedia nueva, de D. Jacinto Benavente, El mal que nos hacen.

Español.—En la presente semana se pondrá en escena la famosa comedia de Sardou La corte de Napoleón, hace mucho tiempo no representada, y que tan entusiasta éxito obtiene siempre.

La corte de Napoleón, á cuya reaparición en el cartel se le darán todos los honores de un estreno, se representará en el beneficio de la ilustre actriz Carmen Cobena, que hace de esta obra una de sus más admirables creaciones.

Todas las noches, en función popular, La maja de Goya, que tan resonante éxito ha tenido.

Infanta Isabel.—Hoy lunes por la tarde y por la noche tendrá lugar la cada día más celebrada comedia, de éxito cómico extraordinario, El palacio de la marquesa. Por la noche, además de esta graciosísima obra en tres actos, se representará la hermosa comedia en un acto, del malogrado poeta Ramón de Godoy, En el camino.

El martes, aristocrático de tarde, se representará la divertidísima comedia en tres actos Los dominos blancos, comedia hace tiempo no representada en Madrid.

El abono de estos martes aristocráticos promete verse aún más brillante que los anteriores.

Eslava.—En la presente semana, últimas representaciones del drama en cinco actos La dama de las camelias, éxito extraordinario de Catalina Bárcena.

Todos los días se representará también el graciosísimo vodevil La reconquista.

Próximamente, estreno de la comedia en tres actos, original de los Sres. Torres del Álamo y Asenjo, Margarita, la Tanagra.

Reina Victoria.—El sábado 19 del corriente, á las seis de la tarde, se verificará el estreno de la opereta en tres actos de Roberto Winterberg, La dama blanca, adaptada al castellano por los Sres. Asensio Mas y Cedeñas. Con esta obra hará su debut la bella tipic Angelina Vilar.

El estreno de La dama blanca es el siguiente: Dora de Montblanc, Srta. Vilar; Rosa Flor, Crechuet; Luisa, Escuer; Rosa, Alaga; Marta, Revillo; Lady Clifort, Suárez; La dama modernista, Lledó; Laura, Oron; Invitada 1.ª, García; Invitada 2.ª, Godoy; Invitada 3.ª, Godoy (C.); Alfredo, Vandellín; Sr. Cabasés; El conde Kitamaro, Barreto; Samorán Bluff, Moncayo; Lord Pablo Melitón, Lorente (E.); Sinibaldo, Lorente (J.); Flit, Sola (P.); Lord Bonderfull, Barta; Barón Harry, Sola (H.); Fortín, Rodríguez; Lolipop, Gutiérrez; Criado, Carrere; Caballero 1.º, Cabrera; Caballero 2.º, Obregón; jurados, damas, caballeros, servidores, etc., etc.

La acción en Londres. Epoca actual.

Para esta obra ha construido tres decoraciones el escenógrafo Sr. Martínez Garí; las tapicerías son de la casa Rodríguez hermanos, y la Empresa ha confeccionado lindas y elegantes «toilettes» con arreglo á los modelos de última moda.

El domingo, á las seis y media de la tarde y diez y media de la noche, segunda y tercera representación de La dama blanca.

Price.—Compañía Caralt.—Hoy lunes, á las seis de la tarde, se celebrará en este teatro la última representación de la interesantísima comedia La mano gris. A las diez de la noche, la obra de grandioso éxito Sherlock Holmes.

El miércoles, á las diez de la noche, estreno de la comedia en cuatro actos, de palpitante actualidad, titulada Servicio de espionaje.

Cervantes.—Continúa viéndose concurridísimo este nuevo y elegante coliseo con motivo de las representaciones de Don Alvaro ó la jueves del sino, la genial obra del duque de Rivas, en la que obtienen grandes triunfos los primeros artistas Matilde Moreno y Ricardo Calvo.

El martes, séptima representación.

Príncipe Alfonso.—La temporada de la compañía de Ernesto Vilches en el Príncipe Alfonso terminó ayer domingo.

Comenzó con la presentación de la compañía el 13 de octubre poniendo en escena con gran propiedad y lujo la bella comedia concluida con la 40.ª representación de la comedia de actualidad Kit.

En la temporada se han hecho 200 funciones, entre los carteles de tarde y noche, y se han estrenado dos comedias de gran éxito Kit y El eterno Don Juan.

El abono á diez viernes ha sido brillantísimo. El público más selecto y aristocrático acompañó por su disciplina y su discreción en las obras que ha representado.

Para prorrogar los días de moda por tres días más—y esta es la mejor demostración de agradecimiento—habían ya renovado el abono de señoras duquesas de Santo Mauro, de Soñero Rubio, Albaserrada, Cabrillas, Argüelles, condesas de Velasco, Peñafiel, Oliver y Argüelles, condesa de Valmaseda y Alcubierre y condesa de Rodas y señoras y señoritas de

Borbón, Núñez de Prado, Muguiro, Rózpide, Gutiérrez Maturana, Silvea, Semprún, Chavarrí, Pérez de Castro, Bermúdez, Cejuela, López Lago, Suárez Inclán, Ballesteros, Meisior, Velarde, Montero de Espinosa, Ibar-guren, Gil de Aballe, Melgarejo, Sociedad de palcos y otros concurrentes distinguidísimos que aún no habían hecho efectivo sus encargos.

A pesar de este brillante anuncio de prolongación de temporada, los arrendatarios del teatro, por discrepancias y disensiones en el seno de su Empresa, se han opuesto á prorrogar la temporada ni siquiera dos semanas más para cumplir el compromiso con los aristocráticos favorecedores del Príncipe. No ha pasado en su ánimo la consideración al distinguido y numeroso público, ni aun la conveniencia del negocio. La testarudez de los mercaderes, amparada en una fecha contratada, se ha antepuesto á todo miramiento.

La compañía de Vilches ya ha dado cima á su temporada oficial de cuatro meses en Madrid; había querido darle un lucido remate con este nuevo abono... pero no ha encontrado facilidades en los empresarios del teatro, Empresa que debe la prosperidad de su negocio á la benevolencia del público elegante de Madrid.

Es deplorable para Ernesto Vilches no haber logrado este deseo; en otra ocasión, tal vez cercana, podrá testificar cuánta es su gratitud y la cordial estimación que tiene á su público.

Gran Teatro.—Bailes de máscara.—Los tradicionales de la Empresa de bailes del Gran Teatro (antes Lírico) viene de antiguo celebrando en este hermoso coliseo se efectuarán en el mismo durante la semana de Carnaval, empezando el primero de la serie el sábado 17, con uno que dará comienzo á las once de la noche y durará hasta la madrugada.

La Empresa se propone que estos bailes resulten, según abolengo, alegres y esplendorosos. Al efecto hace sus preparativos.

Una lectura.—En el teatro de la Zarzuela fué leída á la compañía que allí actúa una zarzuela en tres actos, original la letra de los Sres. Huete Ordóñez y Rodríguez, música del maestro Teodoro Valdovinos.

La referida zarzuela, que es una obra de ambiente histórico muy español, titulábase en un principio «La dama roja»; pero sus autores han decidido á última hora cambiarle el título para darle otro más en consonancia con su carácter y ambiente.

La nueva obra de los Sres. Huete Ordóñez y Rodríguez Arias, según nuestras noticias, empezará á ensayarse inmediatamente, habiendo cifradas en ella grandes esperanzas.

OPOSICIONES Y CONCURSOS

UNIVERSIDADES  
Los opositores á la cátedra de Análisis Matemático, vacante en la Facultad de Ciencias de la Universidad de Valencia, deberán concurrir el día 25 del actual, á las diez y siete y media, al salón de grados de la Facultad de Ciencias de la Universidad Central, para dar comienzo á los ejercicios.

INSTITUTOS  
Se halla vacante en el Instituto de Huesca la plaza de catedrático numerario de Historia Natural y Fisiología é Higiene, que ha de proveerse por concurso de traslado.

El plazo para solicitarla es de veinte días, á contar del 3 del actual.

Se anuncia para su provisión en propiedad, al turno de oposición entre auxiliares, la cátedra de Física y Química del Instituto de Santiago.

El plazo para solicitarla es de dos meses, á contar desde el 3 del actual.

Se anuncia para su provisión en propiedad, al turno de oposición entre auxiliares, la cátedra de Historia Natural y Fisiología é Higiene del Instituto de Soria.

El plazo para solicitarla es de dos meses, á contar desde el 3 del actual.

Se anuncia la provisión por concurso de dos plazas de ayudante gratuito de la sección de Letras con destino al Instituto de Tarragona.

Los aspirantes dirigirán sus instancias al Rectorado de la Universidad de Barcelona dentro del término de veinte días, á contar desde el 8 del actual.

TAQUIGRAFIA.—Reglas y ejercicios graduados para el estudio de este arte sin necesidad de maestro por F. Marín Etxala. Cinco pesetas. Librería de Nicolás Moya. Carretas, núm. 8. Madrid.

VERIFICADORES  
Vacante la plaza de verificador de contadores de electricidad de la provincia de Sevilla, se anuncia concurso para su provisión, con arreglo á los artículos 4.º y 5.º de las instrucciones de 7 de octubre de 1904.

El plazo para solicitarla es de quince días, á contar desde el 4 del actual.

Vacante la plaza de verificador de contadores de agua de la provincia de Valladolid, se anuncia concurso para su provisión, con arreglo á los artículos 142 y 143 de las instrucciones modificadas por el real decreto de 9 de diciembre de 1910.

El plazo para solicitarla es de quince días, á contar desde el 4 del actual.

PROFESORES DE IDIOMAS  
Vacante la clase de idioma inglés existente en la Escuela Superior de Guerra, que debe ser desempeñada por un profesor de aquella nacionalidad, con preferencia naturalizado en España, se señala un plazo de treinta días, á contar desde el 8 del actual, para solicitarla.

AUXILIARES DE MARINA

Se ha dispuesto que, con arreglo á lo determinado en los artículos 10 y 12 del reglamento del Cuerpo de auxiliares de Oficinas de Marina de 16 de marzo de 1916, se saquen á oposición doce plazas de escribientes de la Armada, que tendrán lugar en esta corte. Según lo prevenido en el art. 12, el examen versará sobre las materias siguientes: Leer y escribir correctamente al dictado con claridad y perfección de letra; Gramática castellana, Aritmética elemental y Mecanografía.

Los aspirantes á ingreso dirigirán sus instancias al almirante jefe del Estacio Mayor Central, debiendo estar éstas presentadas en el ministerio del ramo, con todos los documentos que á continuación se detallan, en el improrrogable plazo de veinte días, á contar desde el 7 del actual.

Los interesados han de acompañar á sus instancias los documentos siguientes: Certificado de nacimiento, debidamente legalizado; certificado de buena conducta, expedido por la autoridad local del punto donde el interesado resida; certificado de la Dirección general de Penales, en que conste no hayan sido sentenciados á penas correccionales ó aflictivas, y certificado de los servicios militares. Los que sean militares en activo servicio presentarán copia de su filiación y podrán sustituir los certificados de buena conducta y de Penales por el que den sus respectivos jefes en cuanto á su conducta.

SECRETARIOS DE AYUNTAMIENTO

Vacantes las Secretarías de los Ayuntamientos de Ibrillos, de la provincia de Burgos; Santa María del Val, de la de Cuenca; Palmares de Jadraque, de la de Guadalupe; Cobos de Segovia, de la de Segovia, á cuyas Secretarías corresponde, según reglamento, un haber anual de 500 pesetas.

La de Fuencaliente de Medina, de la de Soria, dotada con el haber anual de 750 pesetas.

La de Sepulcro-Hilario, de la de Salamanca, dotada con el haber anual de 1.250 pesetas.

La Dirección general de Administración ha acordado anunciar los concursos por término de treinta días hábiles, á contar desde el 9 del actual.

FRONTON MADRID

El campeón del mundo, vencido.

Y vencido por un pelotari madrileño, para satisfacción de los paisanos del Chico de la Blusa.

Chiquito de Madrid venció anteaer tarde al enorme pelotari de Lequeitio Valentín Castellanos (Zaperito). Claro es que el partido se efectuó en muy desiguales condiciones. El madrileño jugaba libre y sacaba del 6; el donostiarra no podía emplear mas que la mano izquierda y sacaba del 4 (en esto llevaba alguna ventaja). Zaperito jugó, como de costumbre, de manera formidable; pero como el hombre no podía hacer las cosas «á derechas», fué vencido por el madrileño, ó lo que es igual, que Chiquito le dejó chiquito. Para ambos hubo grandísimas ovaciones.

Los partidos á raqueta fueron tres. En el primero, Gloria y Elisa se dejaron «zurra» por Amparo y la guapísima Pilar, que cada día pega más fuerte. En el segundo, Margarita y Amparo vencieron á Carmen y Petra (que, demostrando tener mucho amor propio, lloraba en la cancha de rabia). Y en el tercero, Mercedes, que cada día da más formidables las pegadas, que son trombas, volvió á triunfar sobre las hermanas Fermina y Enriqueta, que, no obstante ser vencidas, jugaron muy bien. A Mercedes acompañaba la pequeña Elisa, de delantera, que sacó muy bien y dió algunos raquetazos superiorísimos, enviando la pelota á rebote.

Por la noche jugaron el primer partido Carmen y Pilar contra Elisa y Gloria, venciendo las primeras.

El segundo partido, á mano, fué interesantísimo, disputándose Timoteo y Ugalde menor. Timoteo jugó con tanta seguridad, tanta maestría y tanto arte, que derrotó con gran facilidad á su contrario. El excelente pelotari fué justamente ovacionado.

El tercer partido lo jugaron mano á mano «los ases» Joaquina y Enriqueta. En casi todo el partido fué por delante Enriqueta, que llegó á los 30 tantos, final del partido, por 23 su rival. Fué una victoria definitiva para Valladolid contra la clásica tierra de los pelotaris: Guipúzcoa.

PROVINCIAS

Banquete republicano.

CASTELLON. (Domingo, noche.) Conmemorando la fecha del 11 de febrero, se reunieron los republicanos en un banquete. Después el jefe, D. Fernando Gasset, dió una conferencia, paragonando el estado económico y político-social de 1873 y de 1917, tratando los asuntos de palpitante actualidad, fustigando el elogio y afirmando que no participa del general elogio que ha merecido la última nota de España.

El Fomento de la Marina Española.

BARCELONA. (Domingo, noche.) Se han reunido en el Fomento de la Marina Española los capitanes y pilotos, acordando dar un voto de confianza al presidente para explorar la opinión de los navieros acerca de las condiciones que otorgarán á los tripulantes de los buques que vayan á zonas bloqueadas.

¿El Rey á Barcelona?

BARCELONA. (Domingo, noche.) Ha regresado el capitán general, que se posesionó inmediatamente del mando.

Ha dicho que S. M. el Rey ha mostrado deseos de poseer un palacio en Barcelona, para visitarla y residir aquí con frecuencia.

Extensión universitaria.

TOLEDO. (Domingo, noche.) En el parinifio del Instituto se ha celebrado la cuarta conferencia de extensión universitaria, á cargo

del profesor de la Academia de Infantería D. Gerardo García Rey.

La conferencia versó sobre el tema «Castilla», estudiando el Sr. García Rey la tierra y la raza según las últimas investigaciones de la ciencia geográfica, y exponiendo numerosos datos de observación personal.

La concurrencia, muy numerosa, aplaudió calurosamente al conferenciante.

Homenaje á Usandizaga.

SAN SEBASTIAN. (Domingo, noche.) La Tuna Escolar Zaragozana rindió homenaje al llorado maestro Usandizaga, depositando una corona ante el monumento erigido en la plaza de Guipúzcoa.

La Tuna ejecutó composiciones de Usandizaga, y los cantadores dedicaronle cuatro coplas alusivas.

Un representante del alcalde y el presidente del Orfeón cambiaron sentidas y elocuentes frases, terminando con un abrazo.

Ambos depositaron al pie del monumento una hermosa corona de flores naturales.

Al homenaje asistió enorme gentío.

Reformas en Pamplona.

PAMPLONA. (Domingo, noche.) Reunida la Junta provincial encargada de encontrar edificio ó solar destinado á oficinas de Correos y Telégrafos, ha abierto un concurso que expirará el 15 de marzo para la presentación de pliegos.

El contratista comenzará mañana las obras de derribo de las murallas.

Los arquitectos Sres. Anasagasti y Gallego llegan hoy para estudiar sobre el terreno el proyecto y planos de los nuevos ensanches.

Los exploradores.

Adelantan los trabajos para crear en Pamplona la institución de los hoy-scouts.

Viaje del obispo.

En breve marchará á Roma el obispo de esta diócesis.

Huelga aplazada.

LEON. (Domingo, noche.) Después de varias reuniones celebradas por los patronos con comisionados de los obreros mineros, acordaron aplazar la huelga anunciada para el martes, hasta el domingo próximo, en que se planteará si la Compañía del Norte no accede á facilitar los 143 vagones diarios que tienen pedidos para el transporte de carbones, en las nuevas condiciones formuladas ante el gobernador civil y el ingeniero de la División que ha venido á estudiar el asunto. La impresión dominante es que no se llegará al paro en las minas de carbón, pues se sabe que los principales exportadores han desistido del propósito de secundarlo.

Los republicanos.

CARTAGENA. (Domingo, noche.) En el restaurant España se han reunido los republicanos para conmemorar la fecha del 11 de febrero.

Hubo discursos, y se acordó reorganizar el partido local.

La panificadora.

VALENCIA. (Domingo, noche.) Ha llegado aquí el director de la Panificadora Madrileña para estudiar la implantación del mismo negocio que tiene en Madrid.

Manifestación de labradores.

CASTELLON. (Domingo, noche.) En Villarreal, después de celebrar una Junta general ordinaria la Comunidad de Labradores, se organizó una manifestación, en la que tomaron parte unas 4.000 personas, que recorrió las principales calles.

Una Comisión hizo entrega al alcalde de la exposición, en la que se solicita del Gobierno que gestione la modificación de la nota del bloque para que sea facilitada la exportación á Inglaterra y Holanda, y que se interese á la vez de Inglaterra el consentimiento para exportar á Alemania.

Piden también el abaratamiento de fletes.

Excitación en Valencia.

VALENCIA. (Domingo, noche.) Durante toda la mañana han patrullado por las calles fuerzas de la Guardia Civil, con objeto de evitar los conatos de manifestaciones sobre la guerra.

No ha habido hasta ahora incidente alguno.

Casas para tranviarios.

VALENCIA. (Domingo, noche.) Presidida por el capitán general, representando á Su Majestad el Rey, se ha celebrado la inauguración de la nueva barriada de 18 casas en el poblado de Nazaret, para empleados de tranvías.

Han concurrido las autoridades, obreros, empleados y alto personal de la Compañía de tranvías.

Los republicanos.

ZARAGOZA. (Domingo, noche.) Los republicanos han conmemorado la instauración de la República con los actos siguientes: Banquete en el Círculo Republicano-socialista, con brindis entusiastas.

Republicanos de todos los matices visitaron la tumba de Joaquín Costa, depositando flores y desfilando á continuación algunos millares.

Don Tomás Costa agradeció el homenaje rendido á la memoria de su hermano. La Comisión organizadora del homenaje repartió millares de ejemplares de folletos con escritos de Costa.

Al regreso del cementerio se celebró un mitin en el Centro Republicano, al que asistió numeroso público. Presidió el ex concejal don Francisco Ager, y pronunciaron discursos D. Mariano Chicot, D. Venancio Larrea, don Miguel Alcrudo y D. Tomás Costa. Todos dedicaron un recuerdo á la República y censuraron duramente el contenido de una hoja rabiosamente germanófila puesta en circulación el jueves último.

Hablaron del aspecto económico de la guerra, proclamando la necesidad de que España se prepare para la guerra económica que seguirá al conflicto europeo.

Con gran entusiasmo fué acogida la iniciativa de los republicanos de Bilbao de celebrar una Asamblea nacional, encaminada á unir todas las fracciones republicanas.

La Asamblea se celebrará en Zaragoza el 25 de marzo próximo.

AVISOS UTILES

Mentocorina Darw  
Maravilloso medicamento para las enfermedades catarrales de nariz, garganta y pecho.  
Un frasco, 3 ptas.  
Caja con frasco y pulverizador, 9 ptas.  
De venta: en las principales farmacias y droguerías.

CASA DE MODA en paraguas, abanicos, bastones y sombrillas.—M. de Diego, Puerta del Sol, 13.

ROB  
BOYVEAU-LAFFECTEUR  
Célebre Depurativo Vegetal cura las ENFERMEDADES DE LA PIEL  
Vicios de la Sangre, Herpés, Acné, Para evitar las falsificaciones Ineficaces.  
EXIGIR EL FRASCO LEGÍTIMO  
H. FERRÉ, BLOTTIERE & C.º, 6, Rue Dombasle, París. Tel. 124.

Señorita extranjera, hablando alemán, francés é inglés, desea lecciones por la tarde.  
Informes: Bárbara de Braganza, 22, 1.º

La insensatez de tomar píldoras digestivas.  
Aviso á los dispépticos.

La costumbre de tomar píldoras digestivas después de las comidas es la causa de que muchos miles de hombres y mujeres contraigan la dispepsia crónica, porque los digestivos, drogas y medicinas apenas ejercen influencia sobre el estado excesivamente ácido del contenido del estómago, única causa de casi todos los males de indigestión y dispepsia. La píldora que se toma después de las comidas no hace mas que aminorar la sensibilidad de los nervios del estómago, aliviando así de un modo falso el dolor, mientras que si aquellos que sufren de flatulencia, acedia, ventosidades, etc., obtuviesen un poco de pura magnesia bisurada de cualquier farmacéutico y tomasen media cucharadita en un poco de agua después de las comidas, no tendrían necesidad de drogas ó medicinas, porque la magnesia bisurada neutraliza inmediatamente las acideces, evita la fermentación de los alimentos, asegurando así que la digestión se haga normal y sin dolor, permitiendo al estómago que haga sus funciones sin dificultad. Si la magnesia se adquiere en una botella de vidrio azul, se conservará por un espacio de tiempo indefinido.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

- PRINCESA.—9,45 (popular á precios populares), Mariana y La línea de fuego.
- ESPAÑOL.—5,30, Concierto de guitarra por Daniel Fortea.
- 10 (popular á precios populares), La maja de Goya y La Rosarior.
- COMEDIA.—5,30, Primer concierto Rubinstein.
- 10 (Compañía cómicodramática) (14 lunas de moda), El último Bravo.
- LARA.—5,30, El amigo Carvajal (dos actos) y fin de fiesta Pastora Imperio.
- 9,45 (11 lunas de moda y abono), Abuela y nieta, Fantasmas (dos actos) y La historia de Sevilla, por Pastora Imperio.
- INFANTA ISABEL.—6,30, El palacio de la marquesa, 10,15, En el camino y El palacio de la marquesa.
- CERVANTES.—10, Don Alvaro ó la fuerza del sino.
- APOLO.—6,30 (doble), La niña mimada (doble), El 10 (señilla), La patria chica—II (doble), El Rajá de Bengala (dos actos).
- ZARZUELA.—6, Maruxa—II, La mujer de Bolíche.
- REINA VICTORIA.—6, El último mosquetero—10,30, El último mosquetero.
- PRICE.—6, La mano gris—10, Sherlock Holmes.
- ESLAVA.—6, La dama de las camelias—10,30, La reconquista.
- COMICO.—6,30 El millón de pesos (dos actos)—10,30, El novena de pesos (dos actos).
- NOVEDADES.—6, Dolor tax.—7,15, La viejecita.—9,15, Carceleras.—10,15, La alegría del batallón.—11,45, La chicharra.
- COLISEO IMPERIAL.—5,30, El único querer.—6,30, Corazón adentro (reestreno)—9,30, Películas.—10,30, La fressura de Lufente.
- ALVAREZ QUINTERO.—6 (especial), Lo irreparable y Pueblo de las mujeres.—10,15 (especial), Juan José.
- ROMEA.—Lunes aristocrático.—Cinema y variedades.—Secciones á las 6, 7, 10 y 11,15.—Debut de la ballarina Navarro, debut de la cupletista Conchita Muñoz, Emilia Navarro, The Onollos, Helena Cortesina, La Checa y Carmen Flores.
- GRAN TEATRO (Palacio del Cinematógrafo) y CINEMA X.—Magnífico estreno: Dulce tormento (cuatro partes), creación de la Jacobini, Alda Borelli y Emilio Ghione (exclusiva y única de esta Empresa).—Éxito formidable é inmenso: Los dos pilletes (dos épocas, ocho partes, 4.000 metros), de la novela de Pierre Decroix (exclusiva y única de esta Empresa).—Con intervención del ladrón (muy cómica) y otras.—Noche (butaca, 0,50; palcos, 4 pesetas), todo el programa de la tarde.
- TRIANGULO-PALACE.—Cinema aristocrático.—A las 5 y 9.—Estreno de la bonita película Cuando el instinto habla, drama en tres actos.—Éxito enorme de A la cruz de un duca, drama en cuatro actos, y de las graciosísimas cintas (Keystones) José de telón adentro y Las de las de las de Fatty (muy cómico).—El martes, á las 7, gran moda.—Estreno de la grandiosa película La Morsa, por la bellísima Hesperia.—Butaca, 0,40.
- SALON DORE.—Sección continua.—Tres grandes estrenos: 13, 14 y 15 episodios (últimos de la serie) de Los misterios de Myra; Angustia de alma (1.500 metros) y Lechuguino, apacha (cómica).—Éxito: Fatty, libron.—Aménzara el espectáculo del sexteto de la casa.—El miércoles, Fedora, por Berlín.
- CINE IDEAL.—Desde las 4,30.—Emocionante estreno: El donador de corazones.—Gran éxito: El hombre misterioso.—Éxito de raras.—Un ladrón con suerte y La velta humana (segundo episodio de Pie que apría).—Selección programa musical por el sexteto.—Martes (gran gala, sensacional estreno) La Morsa, de Victoriano Sardou, interpretación magistral de la Hesperia.
- FRONTON MADRID.—(Cedrosos, 9).—Todos los días, á las 4 de la tarde y á las 8 de la noche, partidos á mano por notables profesionales é interesantes mes partidos por aficionados. 6 reales.

